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= Указом Президента Рес    публики Татар-
тан Р.Н.Мин   ниханова ректор Казанского 
национального исследовательского техно-
логического университета Герман Дьяко-
нов назначен вице-президентом Академии 
наук РТ. Столь высокий пост он занимает 
уже во второй раз (см. с.2). 

= Приказом Минобрнауки России от 28 
января 2014 г. АК-6/05вн  КНИТУ вклю-
чен в Перечень базовых образователь-
ных организаций высшего образования, 
обеспечивающих методическое сопрово-

ждение подготовки квалифицированных ка-
дров в сфере торговой политики, урегули-
рования споров и защиты интересов пред-
приятий в условиях членства во Всемирной 
торговой организации и обеспечивающих 
профессиональную переподготовку и по-
вышение квалификации.

= На заседании Совета «Лиги студентов 
РТ» 19 февраля утвержден список кандида-
тов на должность президента Региональной 
молодежной общественной организации 
«Лига студентов Республики Татарстан». 

Среди выдвинутых и утвержденных Сове-
том кандидатов на эту высокую должность – 
студент КНИТУ Элькин Искендеров. 19 
марта по итогам тайного голосования на 
Конгрессе студентов Республики Татар-
стан определится имя нового Президента 
организации (о презентации программы 
Э.Искендерова – на с. 10). 

= По итогам Всероссийского фестиваля 
«Телезачет», на котором подвели итоги 
конкурса вузовских видеоработ, Феде-
ральное агентство по печати и массовым 

коммуникациям присудило 5 грантов на 
обучение в Академии медиаиндустрии 
(г.Москва), один из которых достался ко-
манде видеоновостей «КНИТУ-today». 
Получать новые знания в области теле-
видения отправится Вероника Майер – 
студентка факультета нефти и нефтехи-
мии, являющаяся автором идеи и руково-
дителем студенческого новостного видео-
проекта «КНИТУ-today».На суд жюри было 
представлено 86 видеоработ из 62 вузов 
страны.

Жаркие, зимние, наши!
С большим триумфом завершились XXII Олимпийские зимние игры в Сочи. Российские спортсмены заняли первое место 
в командном зачете, завоевав 33 медали, из которых 13 – самой высшей пробы. По отзывам участников Игр, это были 
17 дней радости и побед: игры получились зрелищные и современные, а россияне продемонстрировали максимум радушия 
к приехавшим со всего мира иностранцам. Среди волонтеров и зрителей Олимпиады было более сорока представителей 
нашего университета, которые работали на различных объектах  и наблюдали за жаркими состязаниями 
(отзывы участников смотри на с. 8). 

Хорошие новости
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Убедительный рост доходов

П
о традиции заседа-
ние совета началось 
с церемонии вруче-
ния дипломов и на-

град сотрудникам и студен-
там вуза. Так, награда была 
вручена начальнику УИМ 
Ф.А.Абдулкашаповой: до-
кументальный фильм об ака-
демике П.А.Кирпичникове, 
созданный сотрудниками 
управления информации и 
мониторинга, занял первое 
место на конкурсе универ-
ситетских видеостудий Рос-
сии.

Первый проректор по 
учебной работе В.Г.Иванов 
сообщил о включении Цен-
тра ВТО КНИТУ в перечень 
базовых образовательных 
учреждений высшего про-
фессионального образова-
ния, обеспечивающих юри-
дическое сопровождение, 
подготовку и повышение 
квалификации специали-
стов в области ВТО. В соот-
ветствующем приказе Ми-
нобрнауки России Центр 
ВТО КНИТУ стоит первым 
в списке пяти центров ВТО, 
созданных  в базовых рос-
сийских вузах, и является 
единственным подобным 
базовым центром ВТО в Та-
тарстане. 

Международную аккреди-
тацию с присвоением знака 
качества получили все об-
разовательные програм-
мы КНИТУ по направлению 
«Химическая технология» 
для бакалавров и маги-
стров, а также программа 
подготовки кандидатов хи-
мических наук по специ-
альности «Органическая 
химия». Соответствующие 
сертификаты Европейской 
Химической Сетевой Ас-
социации, членом которой 
является наш вуз, были вру-

чены Н.Ю.Башкирцевой, 
декану факультета нефти и 
нефтехимии. Сертификат 
о международной аккре-
дитации образовательной 
программы подготовки ма-
гистров по направлению 
«Химическая технология, 
Химическая инженерия для 
инновационного предпри-
нимательства» Ассоциа-
ции инженерного образо-
вания России и European 
Accreditation of Engineering 
Programmes EUR-ACE был 
вручен заведующему кафе-
дрой ПАХТ А.В.Клинову. 

На заседании были про-
ведены выборы декана фа-
культета управления и авто-
матизации Р.Н.Зарипова и 
заведующих кафедрами пра-
воведения (К.Ф.Амиров), 
менеджмента и предпри-
нимательской деятельности 
(Р.И.Зинурова), оборудо-
вания химических заводов 
(А.Ф.Махоткин), архитекту-
ры и дизайна (Р.Р.Сафин), 
химической технологии дре-
весины (В.Н.Башкиров), 
двух кафедр Нижнекамско-
го филиала НХТИ: кафе-
дры ПАХТ (А.В.Дмитриев) 
и кафедры техники и фи-
зики низких температур 
(А.А.Сагдеев). Перед про- 
цедурой выборов заведую-
щих кафедрами первый 
проректор по учебной рабо-
те В.Г.Иванов проинфор-
мировал членов совета о 
деятельности этих структур, 
выполнении аккредитацион-
ных показателей и планах 
на будущее. Большинством 
голосов все названные кан-
дидатуры были успешно из-
браны. 

С отчетом об испол-
нении плана финансово-
хозяйственной деятельно-
сти за 2013 год выступил 

проректор КНИТУ экономи-
ке и инновациям В.А. Аля-
ев. Он убедительно показал 
рост доходов вуза за 5 лет 
(с 2009 по 2013 год). В 2013 
году университет получил  
1 562,31 млн. руб. из госу-
дарственного бюджета, 2 
193,8 млн.руб. внебюджет-
ных средств. Общий кон-
солидированный бюджет 
КНИТУ составил 3 756,11 
млн.руб. Таким образом, 
в общем объеме доходов 
вуза средства от принося-
щей доход деятельности 
составляют 58,4%, а бюд-
жетное финансирование - 
41, 6%. 

О контрольных цифрах 
приема в вуз и задачах по 
их выполнению расска-
зал проректор по учебно-
методической деятельно-
сти А.М.Кочнев. Динамика 
бюджетного приема в по-
следние годы постоянно 
росла. Однако в этом году 
бюджетный набор сокра-
щен на 320 человек (в со-
ответствии с запросом 
самого вуза) на заочной и 
вечерней формах обучения. 
Будет уменьшен на 383 че-
ловека набор на программы 
СПО, 15 мест добавлено по 
программам специалитета. 
Опять вырастет прием в 
магистратуру (плюс 31 ме-
сто). В целом бюджетный 
набор составит в 2014 году 
62%, а внебюджетный - 
38%. 

Проректор по непрерыв-
ному образованию Л.В.Ов-
сиенко рассказала о мерах 
по  обеспечению набора 
абитуриентов и плане про-
фориентационных меро-
приятий на ближайшие 
месяцы. Динамика числа 
абитуриентов, выбирающих 
в качестве ЕГЭ физику и 

химию, в Татарстане поло-
жительная, однако общее 
число выпускников школ со-
кращается (19 тысяч в этом 
году). В КНИТУ действует 
отлаженная система работы 
со школьниками, включаю-
щая работу профильных и 
профессорских классов в 
школах, олимпиады, твор-
ческие конкурсы, профо-
риентационные праздники, 
«Недели химии» в шко-
лах, дни открытых дверей 
КНИТУ  и т.д. Проводится 
большая работа на об-
разовательных выставках. 
Новые формы работы - это 
реализация сопряженных 
образовательных программ 
с учреждениями СПО в со-
ставе кластера КНИТУ, куда 
вошло 9 новых техникумов. 
Это также работа с сооте-
чественниками в странах 
СНГ. Были открыты образо-
вательные центры КНИТУ 
в Казахстане, запланиро-
ваны - в Узбекистане, Тад-
жикистане, Туркмении и др. 
странах. Всё это должно 
привести к достойным ре-
зультатам набора, однако 
расслабляться не следует: 
ужесточены требования по 
минимальному баллу ЕГЭ 
(63), усиливается конкурен-
ция между вузами Казани. 

С информацией о выпол-
нении 1-ого этапа конкурса 
по созданию инжиниринго-
вой компании на базе веду-
щих технических вузов Рос-
сии и о создании малого 
инновационного предприя-
тия ООО «Флюидкрит-ойл» 
выступил проректор КНИТУ 
по науке И.Ш.Абдуллин. В 
конце 2013 года были объ-
явлены 12 вузов - побе-
дителей конкурса Миноб-
рнауки России на создание 
инжиниринговых компаний, 

в числе которых был и наш 
университет. На реализа-
цию первого этапа создания 
компании вуз уже получил 
45 миллионов. В настоя-
щее время разрабатывается 
стратегия, инфраструктура 
компании, а целью этапа 
является расширение объе-
ма работ, выполняемых ву-
зом, по проектированию и 
практической разработке 
научных достижений ученых 
вуза. 

О перечне НИОКР КНИТУ 
на 2014-2016 гг., выполняе-
мых в рамках базового госу-
дарственного задания, доло-
жил начальник НИО КНИТУ 
А.Ф.Дресвянников. Ут вер - 
ждены четыре темы рабо т 
и их руководите ли - это 
профессора КНИТУ М.Б.Га - 
зизов, Ю.Н.Хаки муллин, 
Х.Э.Хар лампи ди, Р.Я.Де-
бер деев. 

Кроме того, Г.С.Дьяконов 
сообщил об издании моно-
графии «Нанополимерные и 
новейшие материалы. По-
лучение, свойства, примене-
ние» в канадском издатель-
стве «Эппл Академ Пресс» 
(США-Канада), 2014 год. 
В составе авторского кол-
лектива книги - сотрудники 
кафедры технологии пласти-
ческих масс: зав. кафедрой 
О.В.Стоянов, профессор 
Г.Е.Заиков и ученый из Ка-
нады А.Хаджи. В издатель-
стве КНИТУ в 2013 году вы-
шло в свет учебное пособие 
по гражданской пиротехнике. 
В составе авторского кол-
лектива - сотрудники кафе-
дры технологии изделий из 
пиротехнических и компо-
зиционных материалов: зав. 
кафедрой И.А.Абдуллин, 
профессора А.И.Сидоров, 
Н.Е.Тимофеев, доцент 
М.С.Резников.

Главными вопросами повестки дня заседания Ученого совета, состоявшегося 3 февраля, стали отчет о выполнении вузом 
финансового плана в 2013 году, с которым выступил проректор по экономике и инновациям В.А.Аляев, контрольные цифры 
приема в вуз в 2014 году, озвученные проректором по учебно-методической работе А.М.Кочневым, выборы заведующих 
кафедрами и декана факультета управления и автоматизации, которые провел первый проректор по учебной работе В.Г.Иванов, 
а также меры по обеспечению приема в 2014 году и план профориентационных мероприятий вуза, которые представила 
проректор по непрерывному  образованию Л.В.Овсиенко.

Поздравляем!

1. Аттестат профессора вручен Л.Ю.М -
хоткиной – зав. кафедрой конструиро-
вания одежды и обуви.
2. Компания Autodesk выразила благо-
дарность и глубокую признательность: 

• КНИТУ - за плодотворное сотрудниче-
ство в реализации на территории РТ от-
крытого международного конкурса моло-
дежных проектов  «Придай форму буду-
щему – 2013»; 

• Н.Ю.Башкирцевой - декану факуль-
тета нефти и нефтехимии;

• В.М.Мурзину - доценту кафедра хими-
ческой технологии переработки нефти и 
газа.

3. Почетной грамотой Администрации 
Вахитовского  и Приволжского районов 
за высокие показатели в выполнении 

мероприятий гражданской обороны, 
предупреждения чрезвычайных ситуа-
ций в 2013 году награжден В.Я.Чиж – 
начальник штаба по гражданской обо-
роне и чрезвычайным ситуациям.

4. Почетной грамотой Министерства 
по делам молодежи, спорту и туризму 
РТ за заслуги в области физической 
культуры и спорту, а также благодар-
ственным письмом ХХVII Всемирной 
летней универсиады 2013 в Казани за 
личный вклад в организацию и про-
ведение ХХVII Всемирной летней уни-
версиады 2013 в Казани награжде-
на доцент кафедры физ. воспитания 
Г.Ф.Хамидуллина.

5. Административный совет Европей-
ской химической сетевой ассоциации, 
членом которой является наш вуз, про-
вел международную аккредитацию об-
разовательных программ по направ-

лению «Химическая технология» для 
бакалавров и магистров, а также про-
граммы подготовки кандидатов хими-
ческих наук по специальности «Орга-
ническая химия».
Сертификаты о международной аккре-
дитации с присвоением знака каче-
ства Европейской Ассоциации вручены 
Н.Ю.Башкирцевой – декану факульте-
та нефти и нефтехимии.

6. Сертификаты Ассоциации инженер-
ного образования России и European 
Accreditation of Engineering Programmes 
EUR-ACE образовательной программы 
подготовки магистров по направлению 
240100 «Химическая технология», «Хи-
мическая инженерия для инноваци-
онного предпринимательства» вручены 
А.В.Клинову – зав. кафедрой ПАХТ.

7. Дипломом ежегодной студенческой 
премии Республики Татарстан «Студент 

года-2013» награжден КНИТУ – лауреат 
в номинации Грант-при «ВУЗ ГОДА». 
Диплом вручен Д.В.Сугоняко – началь-
нику учебно-воспитательного центра.

8. Дипломами в различных номинаци-
ях и призами Ежегодной студенческой 
премии РТ награждены:  

• «Студенческое СМИ года» –  Майер 
Вероника - студентка института неф-
ти, химии и наноматериалов;

• «Студенческий проект года» – Жи-
вушкина Александра – студентка фа-
культета наноматериалов и нанотехно-
логий;

• «Студенческий клуб года» – Замалова 
Разиля – магистр 2 курса факультета 
энергомашиностроения и технологиче-
ского оборудования; 

• «Творческая личность года» – Буту-
сов Константин – студент факультета 
социотехнических систем.

Награждение на Ученом 
совете 3 февраля 2014 года 

=Ректор КНИТУ Г.С.Дь-
яконов назначен вице-
президентом Академии 
наук РТ.

Согласно документу, под-
писанному 1 февраля, в 
состав президиума АН РТ 
вошли 15 человек, в числе 
которых также замести-
тель Премьер-министра 
РТ - министр образования 
и науки Энгель Фатта-
хов, генеральный директор 
ОАО «Татнефтехиминвест-
холдинг», профессор кафе-
дры технологии синтетиче-
ского каучука КНИТУ 
Рафинат Яруллин, гене-
ральный директор ОАО 
«Инновационно-произ-
водственный технопарк 
«Идея», декан факультета 
информационных техноло-
гий и заведующий кафедрой 
инженерной компьютерной 
графики и автоматизирован-
ного проектирования КНИТУ 
Сергей Юшко, главный 
геолог - заместитель гене-
рального директора ОАО 
«Татнефть» Раис Хисамов, 
председатель комитета 
Госсовета РТ по культуре, 
науке, образованию и наци-
ональным вопросам Разиль 
Валеев, замминистра сель-
ского хозяйства и продо-
вольствия РТ Ильдус Габ-
драхманов, замминистра 
культуры РТ Гузель Нигма-
туллина, замминистра про-
мышленности и торговли РТ 
Ильдар Мингалеев. Также 
членами президиума стали 
ректоры вузов РТ: Альберт 
Гильмутдинов (КНИТУ-
КАИ), Ильшат Гафуров 
(КФУ); директор Казанского 
физико-технического ин-
ститута им.Е.К.Завойского 
Казанского научного центра 
РАН Кев Салихов, дирек-
тор Центра перспективных 
экономических исследова-
ний АН РТ, проректор КФУ 
Марат Сафиуллин. В со-
ставе президиума остаются 
заместитель генерального 
директора ОАО «ТАИФ» 
Владимир Пресняков, 
председатель президиума 
Казанского научного центра 
РАН, заведующий кафедрой 
органической химии КНИТУ 
Олег Синяшин.

Продолжение. 
Начало на стр.1
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М
ероприятие было ор-
ганизовано Россий-
ским центром науки 
и культуры в Респу-

блике Узбекистан и Федераль-
ным агентством по делам Со-
дружества независимых госу-
дарств («Россотрудничество») 
в рамках образовательно-
просветительского проекта по-
пуляризации российского про-
фессионального образования 
среди молодёжи.

Участие в Неделе приняли 
заместитель проректора по 
непрерывному образованию 
КНИТУ Александр Валентино-
вич Князев, директор Инсти-
тута управления инновациями 
Рушания Ильшатовна Зину-
рова, начальник отдела по 
профориентационной работе 
с иностранными абитуриен-
тами КНИТУ Булат Наилович 
Мадиев, сотрудники кафедры 
менеджмента и предпринима-
тельской деятельности Венера 
Марсовна Токар и Мария Ми-
хайловна Шекурова.

19 февраля в Российском 
центре науки и культуры Узбе-
кистана состоялась встреча с 
координаторами образователь-
ных и научных связей Предста-
вительства Россотрудничества 
в Республике Узбекистан Зуль-
фией Садыковной Хасиловой и 
Давлятбеком Самиевичем Сай-
дуллаевым. В содержательном 
разговоре речь шла о необхо-
димости расширения связей 
между КНИТУ и Представитель-
ством в области образования и 
науки, были высказаны предло-
жения о практической их реа-
лизации. Состоялся ряд встреч 
с учащимися подготовитель-
ных курсов для поступления в 
российские вузы, проводимых 
Представительством. 

В ходе встречи с полномоч-
ным представителем Респу-
блики Татарстан в Республике 
Узбекистан Рамилем Анваро-
вичем Шакировым было отме-
чено, что представительство 
готово оказывать всесторон-
нюю поддержку КНИТУ в рас-
ширении образовательных и 
научных связей в Республике 
Узбекистан. 

Вечером делегация КНИТУ 
посетила Русский культурный 
центр, где состоялась встреча 
с русской диаспорой Ташкента. 
Был подписан договор о со-
трудничестве между КНИТУ и 
Русским культурным центром. 
Решены организационные во-
просы по развитию дистанци-
онных подготовительных курсов 
КНИТУ в Республике Узбеки-
стан. 20 февраля проведен ряд 
встреч со школьниками города 
Ташкента.

21 февраля делегация КНИТУ 
презентовала свой вуз учащим-
ся города Нукуса. Прозвучало 
много вопросов об условиях 

учебы, специфике специаль-
ностей КНИТУ. Информация о 
нашем вузе вызвала большой 
интерес, который показал, что 
многие выпускники узбеки-
станских школ связывают свое 
будущее с российской высшей 
школой. В Русском культурном 
центре Нукуса была проведена 
встреча с русской и татарской 
диаспорами. Представители 
Русского культурного центра 
Нукуса и руководители диаспор 
высказали слова поддержки на-
чинаниям КНИТУ в направлении 
развития сотрудничества.

В городе Самарканде 23-24 
февраля делегация КНИТУ по-
сетила лицей экономики и лег-
кой промышленности, техноло-
гический и медицинский лицеи. 
Школьники проявили большой 
интерес к нашему вузу, актив-
но интересовались специаль-
ностями, образовательными 
программами и перспективами 
дальнейшей работы по специ-
альности, в том числе и в Ре-
спублике Узбекистан.  

Ц
елью семинара стало 
широкое информирова-
ние сотрудников вуза и, 
прежде всего, препода-

вателей, о новых возможностях, 
предоставляемых электронными 
ресурсами, приобретенными ву-
зом, для образовательного про-
цесса и научных исследований. 
Организатором семинара стал 
учебно-научный информацион-
ный центр КНИТУ (УНИЦ).

Мероприятие прошло в читаль-
ном зале № 4 и собрало более 
ста участников – зав.кафедрами, 
информационных консультантов 
и преподавателей вуза.

Программа семинара вклю-
чала выступление директора 
УНИЦ Галины Александровны 
Калантаевой, которая рассказа-
ла о возможностях и проблемах 
обеспечения информационными 
ресурсами учебного и научно-
го процессов вуза. По словам 
Г.А.Калантаевой, большой про-
блемой являются сложности, 
связанные с изменением рос-
сийского законодательства в 
сфере закупок электронных ре-
сурсов. А приобретать их в ито-
ге оказывается еще и очень за-
тратно – популярные в вузовской 
среде SCOPUS и Web of Sсience, 
к примеру, обошлись библиотеке 
в 5 миллионов рублей. Сегодня 
существует большое количество 
электронных библиотечных си-
стем (ЭБС), однако в условиях 
многопрофильности нашего вуза 
приходится проводить монито-
ринг и тщательно выбирать лишь 
самые необходимые. Специаль-
но для работы с ЭБС в УНИЦ 
был создан сектор электронных 
ресурсов. Еще одна серьезная 
проблема – низкие зарплаты со-
трудников УНИЦ, которые не по-
зволяют удерживать обученную 

молодежь, а ведь новые техно-
логии должны осваивать именно 
молодые! Очень мешают работе 
и слабые электрические сети 
вуза, из-за которых часто проис-
ходят сбои.

«Цель нашей встречи – на-
ладить более тесный контакт с 
кафедрами, ведь у нас в УНИЦ 
аккумулируется большое количе-
ство информации, которой можно 
и нужно активно пользоваться, – 
отметила Г.А.Калантаева. – А 
информацию обо всех ресурсах 
можно найти на сайте КНИТУ».

Начальник отделения инфор-
матизации КНИТУ Александр Ша-
мов отметил, что российские из-
дательства сегодня активно соз-
дают электронные библиотечные 
системы, которые в будущем, 
скорее всего, вытеснят бумаж-
ные аналоги. Однако рынок этот 
еще находится на ранней стадии 
своего формирования. Постоян-
но меняются и существующие 
схемы закупок электронной ли-
тературы – это также создает 
университету немало проблем.

Говоря об авторских правах, 
А.Г.Шамов поддержал коллегу из 
УНИЦ, призвав авторов, издаю-
щих свои научные труды, пере-
давать их библиотеке не только в 
бумажном виде, но и в электрон-
ном.

О веб-сайте УНИЦ КНИТУ и 
информационных электронных 
ресурсах УНИЦ рассказала Юлия 
Алексеевна Гайнуллина, зав. сек-
тором УНИЦ.

Были на семинаре и гости: с 
презентацией современной элек-
тронной системы нормативно-
технической документации «Те-
хэксперт» выступил Виктор Ва-
лерьевич Токарев, руководитель 
межрегиональной группы компа-
ний (МГК) «Информпроект».

Электронные ресурсы

В
изит представителей все- 
 мирно известной ком - 
пании был не случаен: 
в октябре 2013 года её 

президент Фредерик Паулсен 
посетил наш вуз и стал почетным 
доктором КНИТУ. 

В ходе встречи ректор Герман 
Дьяконов представил наш вуз, 
рассказал о стратегических на-
правлениях его развития, показал 
яркие презентационные фильмы 
о Татарстане и КНИТУ. В свою 
очередь, гости рассказали о цели 
визита – знакомстве с вузом и на-
учными исследованиями, прово-
димыми учеными КНИТУ в инте-
ресующих компанию областях, с 
целью определения направлений 
дальнейшего сотрудничества. 

Напомним, что в основе исто-
рии успеха компании «Ферринг», 
как рассказал на осенних встре-
чах в КНИТУ господин Фредерик 
Паулсен, лежит опора на пере-
довые достижения науки. Гости 
с интересом выслушали пре-
зентации профессоров Луизы 

Юсуповой, Елены Гавриловой 
и Марсила Кадирова об ис-
следованиях в области синтеза 
биологически активных веществ 
для создания новых лекарств, на-

нокапсул и биоактивных молекул,  
применении наночастиц в тера-
пии. Гости ответили на много-
численные вопросы студентов 
Института полимеров. В частно-

сти, о возможностях поддержки 
компанией Ferring исследований 
студентов.

Отвечая на вопросы, госпо-
жа Марианна Кох рассказала о 

проекте «Нанофарма» в Казани, 
в реализации которого участвует 
компания Ferring со своей до-
черней российской компанией 
«Изварино-фарма». «Как считает 
наш президент Фредерик Паул-
сен, настоящая наука делается в 
университетах, поэтому мы ищем 
партнеров и у вас с надеждой на 
сотрудничество компании с про-
фессорами и студентами вашего 
университета», – отметила М.Кох. 
На примере своей карьеры она 
напутствовала студентов прояв-
лять большой интерес и любовь 
к знаниям и окружающим лю-
дям, стремиться быть лидером 
и собирать команду единомыш-
ленников, уметь говорить «нет» 
(ведь современным студентам 
всегда не хватает времени, при-
ходится учиться и работать).

Стоит отметить, что общение 
профессоров и студентов КНИТУ 
с гостями из Швейцарии шло, в 
основном, на английском языке. 
В завершение встречи студенты 
сфотографировались с гостями. 

Международное сотрудничество

Секрет успеха от лучших 
швейцарских фармацевтов

20 февраля университет с визитом посетили представители крупнейшей швейцарской фармацевтической компании 
Ferring Pharmaceuticals A/S   Марианна Кох, старший вице-президент компании, и Кристоф Шмидт, помощник директора по развитию 
технологии Международного центра компании Ferring. Гостей принял ректор вуза Герман Дьяконов с коллегами - проректорами 
по учебно-методической работе Александром Кочневым, по экономике и инновациям Валерием Аляевым. После этого состоялась 
презентация вуза, а также встреча с профессорами и студентами КНИТУ. 

Об этом надо знать!
Дни КНИТУ в Узбекистане 
Представительная делегация КНИТУ приняла участие 
в ежегодной Неделе российского образования в Республике 
Узбекистан, проводившейся с 19 по 24 февраля. Актуальный семинар по проблемам 

информационного обеспечения науки 
и образования состоялся в вузе 26 февраля.  
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иректор ИВО 
полковник На-
риман Сул - 
яев обратил-
ся к соб - 

равшимся ветеранам, 
офицерам и студентам, 
поздравив их со все-
народным праздником 
защитника Отечества. 
Представители админи-
страции вуза и офицеры 
ИВО возложили цветы к 
мемориалу и почтили 
память героев минутой 
молчания. 

Торжественное со-
брание началось с ис-
полнения гимнов Рос-
сийской Федерации и 
Республики Татарстан. 
Затем были внесены 
флаги России и универ-
ситета. Открыл собра-
ние полковник Нариман  
Суляев, напомнивший о 
многочисленных препо-
давателях и студентах, 
сложивших свою голову 
в боях за независимость 
нашей родины в годы 
Великой Отечественной 
войны, в ходе военных 
действий в Афганиста-
не, локальных войн и 
региональных конфлик-
тов. Полковник поздра-
вил с праздником при-
сутствующих ветеранов, 
офицеров и курсантов.

Проректор Людми-
ла Абуталипова, по-
здравив присутствую-

щих от имени  ректора 
вуза, подчеркнула, что 
23 февраля – не менее 
важный для нашего на-
рода праздник, чем 9 
мая. Она призвала мо-
лодежь быть достойны-
ми ветеранов, учиться 
у них всегда отстаивать 
интересы своей отчиз-
ны и родного края. «Это 
делают сегодня наши 
спорт смены на  Олим-
пиаде в Сочи, и на сво-
ем рабочем месте каж-
дый из нас тоже делает 
большое дело, помогая 
сохранить независи-
мость нашей родины», – 
отметила проректор. В 
заключение Людмила 
Николаевна призвала 
студентов во всех сво-

их поступках думать об 
окружающих людях и 
престиже родины. 

«23 февраля – один 
из самых почитаемых 
праздников в России, 
который посвящен вои-
ну, стоявшему за Отече-
ство на поле Куликовом, 
в боях под Бородином, 
под Смоленском и у 
стен Сталинграда, тем, 
кто, продолжая дело 
предков, честно служит 
и сегодня», – отметил в 
своем выступлении На-
риман Исхакович Суля-
ев. История праздника 
началась в 1918 году 
и связана с массо-
вым героизмом воинов 
Красной армии в ходе 
I мировой войны. За-

тем были победы мо-
лодой Красной армии в 
борьб е с японскими ин-
тервентами, стойкость 
и героизм, проявленные 
нашими воинами в годы 
Великой Отечествен-
ной вой ны под Бре-
стом,  Москвой, Ста-
линградом и, наконец, 
победное водружение 
знамени Победы над 
Рейхстагом. «Мы вос-
хищаемся великим под-
вигом бойцов Красной 
армии, их стойкости и 
самоотверженности, – 
подчеркнул в заключе-
ние Нариман Суляев. – 
Долг, честь, Отечество – 
главные слова для каж-
дого мужчины, священ-
ный долг которого – 
быть защитником своей 
родины».  Он еще раз 
поздравил присутству-
ющих в зале ветеранов 
войны и тружеников 
тыла, офицеров, слу-
живших в горячих точ-
ках, а также тех, кто уча-
ствовал в проведении 
военно-патриотических 
мероприятий, конфе-
ренций и встреч, бой-
цов поискового отряда 
«Химик», их семьи, род-
ных и близких.

Председатель Совета 
ветеранов Алексей Пон-
кратов поздравил при-
сутствующих с праздни-

ком героизма и величия 
от имени Национальной 
Ассоциации объедине-
ний офицеров запаса 
Вооруженных сил Рос-
сии, Комитета ветеранов 
РТ, Совета ветеранов 
КНИТУ и наградил меда-
лью III степени за усер-
дие и участие в боевых 
действиях Юрия Фе-
доровича Антонюка – 
начальника управления 
ОТиПБ. 

Поздравление в адрес 
ветеранов и офицеров 
прозвучало также из 
уст курсанта Нигметзя-
нова, который от имени 
всех курсантов факуль-
тета военного обучения 

пообещал с честью но-
сить звание защитника 
отечества. 

Начальник ФВО пол-
ковник Хамит Галимул-
лович Тухбиев за читал 
присутствующим по-
здравление начальника 
отдела военного обра-
зования Центрального 
военного округа полков-
ника Ю.Зырянова. Гра-
мотами ректора КНИТУ  
был награжден ряд 
офицеров и курсантов 
ФВО. 

Виктору Харитоно-
вичу Бирюкову, ве-
терану КНИТУ, одному 
из первых начальников 
военной кафедры в уни-

верситете, долгие годы 
возглавлявшему фа-
культет военного обуче-
ния, вручили памятную 
медаль. 

После торжественно-
го вынесения знамен в 
круглом зале прошел 
небольшой празднич-
ный концерт, организо-
ванный силами студен-
тов. На нем выступили 
Аделина Минибаева с 
песней «Я люблю тебя, 
Россия», Рустам Саби-
ров («Песня о далекой 
Родине»), Ринат Муха-
метзянов («Песня для 
самых дорогих друзей») 
и вокальный коллектив 
«Апрель». 

Долг, честь, Отечество – 
главные слова 
настоящего мужчины
Накануне Дня защитника Отечества в университете состоялись торжественные мероприятия, посвященные славной дате. 
По традиции офицеры и курсанты ИВО прошли торжественным строем и  возложили гирлянду к мемориалу памяти 
сотрудникам вуза, погибшим во время Великой Отечественной войны, в фойе главного корпуса. 

Итоги книжного года
На заседании редакционно-издательского совета, который состоялся 21 февраля, 
были подведены итоги издательской деятельности вуза в 2013 году.    

О 
них рассказала на-
чальник учебно-
методического Ли-
лия Рязапова. «По 

всем видам изданий мы су-
мели выйти на те же итого-
вые цифры, что и в прошлом 
году, - подытожила она итоги 
издательской активности со-
трудников вуза в прошедшем 
году. -  Вышло в свет 97 мо-
нографий, 173 учебных по-
собия, 103 наименования 
«методичек». Однако самая 
большая наша гордость – три 
учебника, получившие грифы 
уполномоченных государ-
ственных учреждений МОН 

России. В новом 2014 году 
мы ожидаем всплеск сдачи 
в печать рукописей, подго-
товленных нашими препо-
давателями и методистами. 
Пять учебно-методических 
изданий уже получили грифы 
солидных издательств». 

Не все подразделения по-
работали одинаково хорошо. 
Среди лидеров по количе-
ству изданий – факультеты 
технологии, переработки и 
сертификации пластмасс и 
композитов, энергомашино-
строения и технологического 
оборудования, социотехни-
ческих систем, промыш-

ленной политики и бизнес-
администрирования. Однако 
есть кафедры, сотрудники 
которых за год подготовили 
лишь по одной-две методич-
ке. 

«Результаты хорошие, они 
показывают нашу большую 
коллективную работу», - от-
метил проректор по учебно-
методической работе Алек-
сандр Кочнев.  

На заседании также были 
рассмотрены шесть заявок 
на написание учебников 
по целевой вузовской про-
грамме поддержки созда-
ния приоритетных для вуза 

изданий. Напомним, что 
прог рамма предусматрива-
ет  выделение для авторов 
льготных преподаватель-
ских ставок. Это учебники 
по физике авторского кол-
лектива под руководством 
Е.С.Нефедьева, теоретиче-
ской механике (2 учебных по-
собия, авторы А.И.Муштари и 
М.Г.Ахметшин), физической 
и коллоидной химии для тех-
нологов общественного пи-
тания, учебники по компрес-
сорным машинам (по двум 
дисциплинам федерального 
компонента), проектирова-
нию костюма (кафедра ди-

зайна), деловому татарскому 
языку (кафедра ОДО).  

«Для всех нас очень важ-
но, чтобы программа под-
держки изданий была полной 
и открытой, - подчеркнул 

А.М.Кочнев. - Не случайно в 
дальнейшем  грифы получа-
ют учебники из числа именно 
тех изданий, которые под-
держиваются нашей целевой 
программой». 

Д

Войнская слава

Источник знаний
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О
тдать дань ува-
жения тем, кто 
пережил ужасы 
блокады, про-

лил свою кровь, прибли-
жая победу, собрались 
представители ректората 
вуза, студенты и курсан-
ты факультета военного 
обучения. Организатора-

ми конференции высту-
пили КНИТУ, Националь-
ный музей РТ, Татарское 
отделение Академии 
военно-исторических 
наук, редакция «Книги 
памяти», Комитет Союза 
ветеранов РТ. Во встрече 
приняли участие ветераны 
войны: герой Советско-
го Союза Б.К.Кузнецов, 
А.Г.Лейченко, житель 
блокадного Ленингра-
да профессор КНИТУ 
В.П.Барабанов, предста-
вители Совета ветеранов 
Великой Отечественной 
войны районов Казани, ка-
занцы - жители блокадного 

Ленинграда (А.А.Рухлова, 
В.Г.Маркина, М.И.Буг-
ров,  Ю.В.Попков, З.Г.Бу - 
шуева, Р.З.Гуревич, 
О.Н.Кру   тая. А.П.Комя-
ков, В.И.Гордеева,  
А.Ф.Струч ков, А.П.Па-
нина). 

Началось мероприя-
тие под звуки герои-
ческой 7 симфонии 
Д.И.Шостаковича, напи-
санной и исполненной  в 
блокадном Ленинграде, 
под кадры черно-белой 
хроники. 

Приветствуя участников 
мероприятия, директор 
Института военного обу-

чения полковник Нариман 
Исхакович Суляев под-
черкнул важность таких 
встреч для сохранения 
памяти героев – защитни-
ков Ленинграда, воинов и 
простых жителей блокад-
ного Ленинграда.  

«Месяцы блокады ста-
ли настоящей трагеди-
ей, когда тысячи людей 
проявляли массовый ге-
роизм, – отметил ректор 
КНИТУ Герман Дьяконов. – 
В дни, когда отмечали 
годовщину снятия блока-
ды, страна вспоминала 
о подвиге блокадников, 
которые, несмотря на 
невероятные лишения, 
продолжали жить и рабо-
тать… Сегодня мы собра-
лись, чтобы вспомнить 
тех, кого нет, поблагода-
рить живых героев и ощу-
тить неразрывную связь 
поколений».  

Гости и участники 
встречи рассказали о 
военно-политической об-
становке, сложившейся к 
началу 1944 года, поло-
жении на Ленинградском 
фронте накануне снятия 
блокады, о героической 
жизни города, о том, 
что дала наша Казань и 
Татарстан блокадному 
Ленинграду. С докла-
дами выступили член-
корреспондент Академии 
военно-исторических 
наук В.П.Панин, зам.
председателя Комите-
та Союза ветеранов РТ 
М.В.Рафиев, заведую-
щий музеем-мемориалом 
Великой Отечественной 
вой ны М.В.Черепанов, а 
также профессор, член-
корреспондент АН РТ 
В.П.Барабанов. О суро-
вых днях блокады рас-
сказала также житель 

блокадного Ленинграда 
А.А.Рухлова. Она пове-
дала о том, что, несмотря 
на все тяготы блокады, в 
городе продолжали рабо-
тать театры и филармо-
ния. 

Владимир Павлович Па-
нин, член-корреспондент 
Академии военно-исто-
рических наук, заслужен-
ный учитель ТАССР, до-
цент кафедры культуроло-
гии и философии КГАСА, 
рассказывая о мужестве 
блокадников, подчеркнул 
роль духовной культуры, 
позволившей людям вы-
стоять. Это произведения 
Дмитрия Шостаковича, 
Ольги Берггольц, Алек-
сея Чайковского и других 
выдающихся деятелей 
культуры. Аккомпанируя 
себе на баяне, он испол-
нил песни о Ленинграде, 
подхваченные залом.

Осада длилась, тяжкая осада…
12 февраля 
в университете 
торжественно 
чествовали 
ветеранов – 
жителей блокадного 
Ленинграда, 
участников 
Великой 
Отечественной 
войны и тружеников 
тыла. Военно-
патриотическая 
встреча, 
посвященная 
70-летию полного 
снятия блокады 
Ленинграда, 
собрала полный 
зал. 

Минутой молчания почтили память героев.

Студенты вуза в этот день исполнили прекрасные произведения, 
посвященные суровым военным годам и памяти поколений. Это песни 
«В далеком тревожном военном году» в исполнении дуэта Александры 
Шакуровой и Дианы Ситдиковой, современная композиция «Георгиевская 
ленточка», исполненная Тимуром Хисамовым, стихотворение не
известного поэта «Зимнее утро», прочтенное Михаилом Баранским. 

По окончанию встречи курсанты факультета военного обучения вручили 
цветы ветеранам, защитникам и жителям блокадного Ленинграда. 

Воспоминания жителя бло - 
кадного Ленинграда профес-
сора КНИТУ Вильяма Петро-
вича Барабанова:  

…Когда 22 июня 1941 года 
началась война, я никогда не 
думал, что она может так бы-
стро достичь границ Ленин-
града. Город сразу стал пере-
ходить на военное положение: 
заклеивались окна, закрыва-
лись памятники, маскирова-
лись купола Исаакиевского со-
бора, Петропавловской крепо-
сти, Адмиралтейства. В городе 
началась эвакуация. Многие 
не хотели уезжать. Июль 1941,  
немцы взяли Псков. Но за-
тем они были остановлены за 
200 км от Ленинграда благо-
даря тому, что более 500 000 
 жителей Ленинграда и Ле-
нинградской области вышли 
на создание оборонительных 
сооружений. Сто двадцать ты-
сяч добровольцев составили 
народное ополчение. 45 дней 
на Лужском участке шли кро-
вопролитные бои, которые по-
зволили задержать немецкое 
наступление. Эвакуация шла 
в основном с Московского 
вокзала: мы провожали своих 
близких, родных, знакомых. 
Эвакуировались предприятия. 
К 29 августа из Ленинграда 
выехало более 600 тысяч чело-
век. Но в это же время в город 
шли беженцы – из Ленинград-

ской и Псковской областей,  из 
Прибалтики.

8 сентября город оказался в 
кольце вражеских войск. Нача-
лась блокадная жизнь, которая 
продолжалась 900 дней. Это 
было страшное время, кото-
рое навсегда осталось в памя-
ти жителей города. Я бы хотел 
остановиться на нескольких мо-
ментах, которые мне особенно 
врезались в память. 

Бомбежки. Первый самолет 
прорвался на территорию горо-
да 18 июля. Массовая бомбеж-
ка началась сразу с момента 
установления блокады. Люди, 
пережившие первый массовый 
налет 8 сентября, никогда не 

забудут этот день. Небо по-
темнело от находящихся в нем 
самолетов.  Бомбежки шли и 
днем, и ночью. Когда люди вы-
ходили из бомбоубежищ, виде-
ли разрушенные дома и здания. 
Пострадали многие известные 
постройки Ленинграда, горе-
ли дома на Невском. К ноябрю 
бомбежки уменьшились: нелет-
ная погода. Вы, должно быть, 
знаете знаменитую надпись 
на одном из домов по Невско-
му проспекту, которая гласит 
о том, что «это сторона улицы 
подвержена артиллерийскому 
обстрелу. Будьте внимательны». 
Но ведь обстреливался весь ряд 
четных домов по всему Невско-
му и вся правая сторона побе-
режья Невы. А там жили люди. 

Зима 41-42 года была хо-
лодной. Прекратилось центра-
лизованное отопление, забило 
водопровод и канализацию. В 
то время люди жили в боль-
ших коммунальных квартирах, и 
в итоге все съезжались в одну 
комнату и только в ней топили. 
Все деревья в Ленинграда были 
вырублены. Более 7000 дере-
вянных домов были разобраны.

Когда мы говорим о блокаде 
Ленинграда, то, прежде всего, 
вспоминаем голод, который му-
чил  человека и днем, и ночью. 
В сентябре-октябре питание 
еще было, но потом пошло его 
резкое сокращение.  Извест-

ны пожары в сентябре 41-го, 
когда были уничтожены Бада-
евские склады (в большей сте-
пени это было психологическое 
воздействие врага, потому что 
многомиллионный город эти 
склады прокормить все равно 
не могли). К ноябрю произошло 
резкое сокращение питания: из-
вестна норма - 125 гр. хлеба для 
служащих, детей и иждивенцев, 
250 гр. - для рабочих, из них 
40% целлюлозы и 30% жмыха. 
При этом люди питались всем, 
чем могли: сдирали клей с обо-
ев, ели столярный клей, сыро-
мятную кожу. А в январе и этого 
не стало. Чувство голода сохра-
нялось долго. Даже когда насту-
пила весна, увеличились нормы 
выдачи питания и были засеяны 
крапивой и травой сады и скве-
ры, голод по-прежнему пресле-
довал каждого. 

Те, кому удалось выжить в то 
время, помнят, что прошло не-
мало лет, прежде чем чувство 
голода исчезло окончательно…

Сегодня некоторые люди за-
даются вопросом: а нужно ли 
было отстаивать Ленинград, не 
проще ли было сдать его? В 
этом случае всегда приводится 
выдержка из директивы от 22 
сентября 1941 года «О будущем 
города Петербурга»: «Фюрер 
принял решение стереть город 
Петербург с лица земли. Пред-
ложено тесно окружить город и, 

путем обстрела из артиллерии 
всех калибров и беспрерывной 
бомбежки с воздуха, сравнять 
его с землей. Если вследствие 
создавшегося в городе поло-
жения будут заявлены просьбы 
о сдаче, они будут отвергнуты, 
так как проблемы, связанные с 
пребыванием в городе населе-
ния и продовольственным снаб-
жением, не могут и не должны 
нами решаться. В этой войне, 
ведущейся за право на суще-
ствование, мы не заинтересова-
ны в сохранении хотя бы части 
населения». 

Мы тогда этой директивы не 
знали. Но все ленинградцы были 
уверены, что город не будет за-
нят врагом. Строились барри-
кады, амбразуры, пулеметные 
гнезда… Каждый готов был за-
щищать Ленинград, потому что 
боролся за свою семью, свой 
дом и образ жизни.

Говоря о страшных днях ле-
нинградской блокады, больше 
всего сейчас осознаешь, како-
во было нашим матерям… Моя 
мама ушла из жизни 30 марта 
1942 года. А я остался жив. 70 
лет с тех пор прошло, и я осо-
знаю, что, наверное, и остался 
жив из-за того, что она ушла. 
(Мама В.П.Барабанова была 
главным психиатром Ленин-
градской области, ее увезли в 
госпиталь прямо с работы, и на 
другой день ее не стало).

Память поколений
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Т
ворческий коллек-
тив исследователе й 
со стороны  наше го 
университета вклю  - 

чал профессоров  Н.Ю.Баш - 
  кирцеву,  И.В.Гилязутди но -
ву, С.В.Киселева, М.А.Крас - 
    но ва, С.И.Пони   карова и 
А.С.Поникарову, недавно 
за щитившую по этой про-
блематике докторскую дис-
сертацию. 

В работе с широких си-
стемных позиций рассматри-
ваются проблемы модерни-
зации производственного 
потенциала предприятий 
нефтехимического ком-
плекса Республики Та-
тарстан и управления 
промышленными риска-
ми, возникающими в про-
цессе инновационной дея-
тельности. Раскрываются 
основные подходы к оценке 
промышленных рисков ин-
новационной деятельности, 
условия и факторы иннова-
ционного развития произ-
водственного потенциала 
предприятий. 

Впервые введено понятие 
«инновационные промыш-
ленные риски» как наруше-
ние нормального хода про-

изводственного процесса в 
процессе его инновацион-
ной модернизации. Авторы 
исследования выявили пять 
групп рисков. Это риски, 
вызванные изменениями в 
технологии, изменениями 
в сырье, недостатками и 
ошибками в обучении пер-
сонала, организационно-
управленческими действия-
ми и изменениями в обору-
довании. 

Исследования показали, 
что инновационные риски 
обладают особыми черта-
ми: высокой вероятностью 
возникновения, серьезными 
масштабами последствий, 
неполной предсказуемостью 
характера развития. При 
внедрении инноваций «па-
кетами» возможны «цепные 
реакции». Эти особенности 
требуют применения ново-
го подхода к формированию 
системы управления ри-
сками. Она должна обла-
дать опережающим и адрес-
ным характером управления, 
уникальностью системы 
управления для каждого 
предприятия.

В работе проанализирова-
ны и оценены промышлен-

ные риски инновационной 
деятельности, возникающие 
в процессе модернизации 
производственного потен-
циала. Значения коэффици-
ентов безопасности иннова-
ционной деятельности, мо-
дернизации оборудования и 
персонала разработаны для 
предприятий нефтехимиче-
ского комплекса РТ (НХК). 

В работе предложена  мо-
дель управления рисками и 
дана оценка её эффективно-
сти на предприятиях НХК РТ. 
Исследования проводилось в 
те чение 8 лет с 2003 по 2011 гг. 
Результаты исследован ия 
были внедрены на предпри-
ятиях ОАО «Нижнекамскнеф-
техим», ОАО «ТАНЕКО», ОАО 
«Татнефть», ОАО «Каза-
ньоргсинтез», ОАО «Нефис 
Косметикс», что позволило 
повысить эффективность их 
инновационного развития.

Были определены уров-
ни живучести той или 
иной системы (способ-
ности производственно-
хозяйственных систем вы-
полнять свои основные 
функции, несмотря на по-
лученные повреждения в 
результате чрезвычайных 

обстоятельств, а в дальней-
шем реализовать оптималь-
ную стратегию восстановле-
ния).

Методика оценки и анали-
за живучести предприятий и 
систем управления рисками 
предлагается в качестве ин-
струмента анализа для вы-
явления причин снижения 
эффективности управле-
ния промышленными ри-
сками в соответствии с 
новым направлением экс-
пертизы опасных произ-
водственных объектов. В 
связи с этим определены 
предварительные величины 
удельных коэффициентов и 
предельных значений для 
данных показателей.

Для апробации мето-
да была проведена оценка 
уровня живучести одного из 
ведущих предприятий НХК 
РТ – «ОАО Казаньоргсин-
тез». Определено, что пред-
приятие попадает в первую 
категорию живучести. Это 
означает, что система не го-
това к возникновению чрез-
вычайной ситуации. 

Организации рекоменду-
ется провести перестройку 
системы управления про-

мышленными рисками для 
адаптации персонала к не-
прерывному управлению 
безопасностью развития, 
сохранению качества реа-
лизации управленческих 
мероприятий с одновремен-
ным увеличением их количе-
ства в рамках новой модели 
управления с привлечением 
дополнительных финансо-
вых инструментов. Расчеты 
показали, что реализация 
данных мероприятий при-
ведет к экономии государ-
ственных средств в размере 
400 млн. рублей.

Использование этой ме-
тодики оценки позволи ло 
осуществить выбор наи - 
более безопасных ин - 
новационно-инвестицион-
ных проектов, в частности, 
для ОАО «ТАИФ-НК», ОАО 
«Нижнекамскнефтехим».

В целом, согласно данным 

анализа, существующая на 
предприятиях НХК РТ систе-
ма управления достаточно 
результативна, но положи-
тельная динамика изменения 
показателей этой системы 
замедляется. Это говорит о 
необходимости совершен-
ствования организационно-
структурной и кадровой со-
ставляющих производствен-
ного потенциала в целях 
дальнейшего эффективного 
управления промышленны-
ми рисками инновационной 
деятельности.

Использование разрабо-
танных авторами методик 
на ведущих предприятиях 
НХК за исследуемый период 
показало, что ее внедрение 
привело к снижению смерт-
ности и травматизма на 
предприятиях нефтехимиче-
ского комплекса РТ за 2006-
2009 гг. на 27,75 %  и со-
ставило рост экономии де-
нежных средств в среднем 
с 40, 2 млн. руб. до 74,02 
млн. руб. в год. 

Величина предотвращен-
ного социально-экономи-
ческого ущерба на ведущих 
предприятиях НХК РТ (ОАО 
Нижнекамскнефтехим», ОАО 
«Татнефть», ОАО «Нижне-
камскшина», ОАО «Нэфис 
Косметикс», ОАО «Казань-
оргсинтез») за 2006-2009 г.г. 
возросла на 30%, а величи-
на предотвращенного пол-
ного ущерба выросла почти 
в 2 раза.

Научные горизонты

Подготовка инженеров будущего 
Традиционная научная сессия университета состоялась в этом году 3 февраля. На её пленарное заседание были вынесены 
выступления авторов двух значимых научных работ, удостоенных государственных премий Российской Федерации 
и Республики Татарстан за 2013 год, - профессоров В.В.Кондратьева и С.В.Киселева. Докладчики представили аудитории 
основные положения научных исследований, проведенных авторскими коллективами, в которые вошли ученые КНИТУ.  

С
истеме инноваци-
онного инженер-
ного образова-
ния, методологии 

и технологии её реализа-
ции была посвящена первая 
работа, о которой рассказал 
профессор Владимир Кон-
дратьев, зав.кафедрой ме-
тодологии инженерной дея-
тельности и директор ЦППКП 
ИДПО. В авторский кол-
лектив вошли профессора 
Г.С.Дьяконов, Л.И.Гурье, 
А.А.Кирсанов (посмертно), 
В.В.Кондратьев, Н.К.Ну-
риев. Как мы уже отмечали, 
они стали лауреатами пре-
мии Правительства Россий-
ской Федерации в области 
образования. Работа обоб-
щает результаты исследо-
ваний коллектива за 10 лет, 
начиная с 2003 года.

Целью работы стало 
решение проблемы подго-
товки конкурентоспособных 
инженеров, переподготов-
ки (повышения квалифика-
ции) преподавателей ин-
женерных вузов на основе 
предложенной новой ме-
тодологии проектирова-
ния дидактических систем 
нового поколения, раз-
работки и внедрения ва-
риативных программ под-
готовки инженеров, реа - 
лизуемых в рамках целе-
направленно созданной 
системы. Работа выполня-
лась в рамках ряда госу-
дарственных межвузовских 
программ. 

В работе можно выделить 
четыре составляющих. 
Первая - это определение 
научных основ и механиз-

мов функционирования и 
развития инновационного 
образовательного процесса 
в вузе, методологии и тех-
нологии  проектирования 
содержания такого образо-
вания. Вторая – определе-
ние и обоснование метрико-
ориентированной методо-
логии проектирования сис - 
тем нового поколения, тре-
тья – разработка моделей 
и системы компетенций 
научно-педагогических ка-
дров, проектирование со-
держания такой подготовки 
и четвертая – создание 
комплексного опережаю-
щего научно-методического 
и информационно-програм-
много обеспечения такого 
процесса. 

В основу организации и 
функционирования системы 
положены 4 основных под-
хода: личностный, компе-
тентностный, интегратив-
ный и технологический. 

Опережающая подготов-
ка научно-педагогических 
кадров осуществляется на 
основе ряда общедидакти-
ческих и нескольких специ-
фических принципов: эко-
номичности,  осознанной 
перспективы,  разносто-
роннего методического 
консультирования и па-
ритетности. 

Определены основные 
характеристики иннова-
ционного инженерного об-
разования (ИИО), которое 
строится на освоении со-
временных технологий ин-
женерной деятельности и 
готовит к инновационной 
деятельности. Показано, что 

в основании мобильности и 
устойчивости компетентно-
сти инженера лежит мето-
дология инженерной дея-
тельности. Обосновано, что 
реализация ИИО включает в 
себя последовательность 5 
педагогических инноваций. 
Средством  формирования 
таких результатов должны 
стать наукоемкие образо-
вательные технологии. 

В рамках инновационно-
го процесса реализуются 
и новые организацион-
ные формы –  полидис-
циплинарные практико-
ориентированные кол-
лективы, нацеленные на 
включение студентов в 
активную творческую дея - 
тельность, обеспечение их 
массового участия в иссле-
довательской и инженерной 
работе.

Предложен новый под-
ход к проектированию со-
держания, построению 
методологии инженер-
ной деятельности. Обо-
сновано, что методология 
инженерной деятельности, 
как основа ИИО, включает 
знание об инженерной дея-
тельности, о том, как она 
устроена, организована, 
изменяется и происходит. 

Предложен также новый 
подход к проектированию 
содержания и процесса 
инженерного образова-
ния, который основывается 
на сочетании контекстно
го обучения, проблемно
ориентированного и меж
дисциплинарного подходов, 
проектноориентированных 
технологий обучения. 

Разработана концепция 
методологической под-
готовки современного ин-
женера, позволяющая ему 
осознавать, формулировать 
и творчески решать инженер-
ные задачи,  проектировать и 
конструировать собственную 
профессиональную деятель-
ность, развивать способности 
к профессиональной рефлек-
сии, приобретать методоло-
гические знания и умения.

Система подготовки ин-
женера имеет следующие 
сущностные характеристи-
ки: сквозной характер, си-
стемообразующий фактор – 
формирование устойчив-
ого мотива овладения про - 
фессией, показатель сфор-
мированности методоло-
гической компетенции – 
уровня развития творческого 
инженерного мышления.

Выделены соответ ству - 
ю щие преемствен  но взаимо - 
связанные этапы подгот-
овки инженера в вузе: 
инструментально-аналити-
чес кий, структурно-син те ти  - 
ческий, те о ре тико-ин тегра   - 
тивный, прак  ти ко-интегра - 
тивный, науч но-иссле до - 
вательский научно-педагоги-
чес кий. 

Доказано, что системо-
образующим фактором ме-
тодологической подготов-
ки является формирование 
устойчивого положитель-
ного мотива овладения 
профессией, а показателем 
сформированности методо-
логической культуры является 
уровень развития творче-
ского инженерного мышле-
ния. Проблема его развития 

может быть решена путем ор-
ганического включения цикла 
дисциплин, направленных на 
формирование практических 
навыков и приемов эффек-
тивного творческого мышле-
ния.

Обосновано, что в основу 
ИИО должны быть положены 
методология и технологии 
инженерной деятельности 
(проектная, конструктор-
ская, коммуникативная, уп-
равленческая и др.).

Основные характеристи-
ки инновационного обра-
зовательного процесса – 
внедрение системы интегри-
рованных обучающих техно-
логий посредством создания 
специальных сред обучения 
на основе комплекса ва-
риативных педагогических 
моделей организации об-
разовательного процесса. 
Причем за основу приняты 
следующие модели организа-
ции обучения: проектная мо-
дель, коллективная модель, 
групповая модуль, индиви-
дуальная модель. Высшая 
модель – модель личностно-
ориентированного обуче-
ния. Она направлена на 
формирование готовности к 
инновационной деятельно-
сти, определяющей систему 
ключевых профессиональных 
компетенций инженера. В 
основу разработки модели го-
товности положены принципы 
полноты знания, целостности, 
динамичности, иерархичности 
профессионально значимых 
характеристик, открытости, 
т.е. возможности использо-
вания модели для различных 
целей.

В работе приведен си-
стемный анализ деятельно-
сти инженера и развития его 
личности. 

Новизна построенно й 
ав  торами системы – 
это создание метрико-
ориен тированной методоло-
гии инженерной педагогики, 
разработка технологии опе-
режающего обучения с ме-
трической системой оценки 
качества инженера. 

Результаты исследова-
ния внедрены в подготов-
ку инженеров в КНИТУ 
(спе циальность «Инфор-
мационные системы и тех - 
нологии», более 600 ин - 
женеров), а также применя-
ются в реальном образова-
тельном процессе вузов и 
ссузов региона через пере-
подготовку и повышение ква-
лификации преподавателей 
(по инновационным обра-
зовательным и программам 
обучено 2300 человек из 50 
городов и регионов России).  
Результаты опубликованы в 
13 монографиях, 40 учебных 
и методических разработ-
ках, включая электронные 
материалы, 6 сборниках 
научных трудов, 170 ста-
тьях и докладах на между-
народных и всероссийских 
конференциях, а также в 2 
отчетах о НИР. 

К инновациям без рисков
Профессор С.В.Киселев, директор Высшей школы экономики КНИТУ и зав.кафедрой ЭУППП, 
раскрыл основные положения работы, удостоенной Государственной премии РТ  в области науки 
и техники за 2013 год, на тему «Разработка и внедрение механизма снижения промышленных 
рисков и повышения живучести предприятий в процессе модернизации производственного 
потенциала нефтехимического комплекса Республики Татарстан».  
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Ежегодный военно-спортивный 
праздник кадетов, посвященный 
Дню защитника Отечества,  состоялся  
15 февраля в КНИТУ уже в пятый раз.  

s Помощник проректора по НО А.В. Князев вручает 
дипломы победителям и призёрам Олимпиады «Буду-
щее большой химии».

Весь февраль для сотрудников вуза, 
и прежде всего, Института развития 
непрерывного образования, 
был ознаменован напряженной 
профориентационной работой 
со школьниками всей республики. 

Судьбоносный 
февраль

П
оскольку уже к 1 марта выпускники школ 
должны были сделать свой нелегкий вы-
бор сдаваемых ЕГЭ, представители КНИТУ, 
в числе которых были сотрудники ИРНО и 

преподаватели различных факультетов и кафедр, 
постарались донести до ребят информацию о КНИТУ 
и многочисленных образовательных программах, 
реализуемых в вузе. 

Итоги профориентационного марафона таковы: в 
течение месяца прошел 31 выездной день открытых 
дверей во всех районах Татарстана. В рамках ме-
роприятий прошла также «Неделя химии в школе» - 
ноу-хау КНИТУ, которое проводится у школах Татар-
стана уже второй год при поддержке Минобрнауки 
РТ.  

Например, только в течение первой недели с 3 
по 7 февраля прошли встречи со школьниками Те-
тюш, Буинского лицея-интерната для одарённых де-
тей, Теньковской СОШ Камско-Устьинского района, 
Камско-Устьинской СОШ, Балтасинской гимназии, 
Детской школы искусств Бавлинского района. С 6 по 
23 февраля прошли встречи со школьниками Сар-
маново, Арска, Большой Атни, Набережных Челнов, 
Лаишевского района, Песчаных Ковалей, Кукмора. 

В рамках февральских выездных дней открытых 
дверей КНИТУ и «Недели химии» во многих школах 
Татарстана проходили встречи с учителями, школь-
ные конференции на химические темы, химические 
викторины, выставки детского творчества, химиче-
ские опыты, занятия по химии в КНИТУ, лекции пре-
подавателей КНИТУ и т.д.

Славная 
смена

В 
нем приняли участие 8 кадет-
ских школ, лицеев и классов 
оборонно-спортивного профи-
ля из разных городов и райо-

нов Татарстана, ветераны Великой 
Оте чественной войны, офицеры фа-
культета военного обучения и препо-
даватели университета. «Совсем скоро 
вы станете настоящими защитниками 
своего Отечества, - поприветствовал 
курсантов полковник, директор Инсти-
тута военного обучения  КНИТУ Нари-
ман Суляев. - Несите это звание с че-
стью. Вы - граждане великой страны 
с богатыми традициями и историей». 
Директор ИВО также подчеркнул, что 
праздник год от года становится бо-
лее масштабным, а его участники по-
казывают всё лучшие результаты. 

Проректор по непрерывному обра-
зованию КНИТУ Любовь Овсиенко от-
метила важность проведения празд-
ника в масштабах всей республики. 
По словам проректора, у каждого из 
его участников есть шанс поступить 
в КНИТУ на кафедру военного обуче-
ния. 

С воодушевляющей речью к кур-
сантам обратился Герой Советского 
Союза полковник Б.К.Кузнецов. Он 
рассказал о своей жизни, о том, как 
в 16 лет попал на фронт, а в 17 был 
награжден медалью Героя. 

Соревнования проводились по не-
скольким видам военной подготовки: 
подтягиванию на турнике, челночному 
бегу, стрельбе из мелкокалиберной 
винтовки, сборке-разборке стрелково-
го оружия, строевой подготовке, испы-
таниям по химзащите с противогазом. 

В итоге напряженной борьбы ко-
мандные места распределились сле-

дующим образом: 1 место - Гимназия 
№3, г.Зеленодольск. 2 место - Ка-
детская школа-интернат из Тетюш, 3 
место - кадетская школа-интернат из 
города Актаныша. 

Соревнования были организованы 
Институтом развития непрерывного 
образования и Институтом военного 
обучения КНИТУ. 

• Атнинская СОШ. Организована выставка учебно-методи-
ческой литературы по химии. 

• Набережно-Челнинская СОШ №24. В 10-х классах прове-
дена игра-викторина по химии «Самый умный». Для малышей 
4-х классов в химическом кабинете школы были показаны хи-
мические опыты из серии «Занимательная химия». 

• Песчано-Ковалинская СОШ. Проведена конференция 
школьников на тему «Вода – главное богатство земли». 

Непрерывное образование

Фрагменты февральских 
мероприятий

s 139 гимназия, г. Казань. В лаборатории 
кафедры неорганической химии КНИТУ 
прошёл урок на тему «Окислительно-
восстановительные реакции». Занятия про-
вела ст. преподаватель кафедры неоргани-
ческой химии М.К.Газизова. 

s Лицей-интернат г. Буинска. Театра-
лизованная сценка, мини-конференция 
о химических предприятиях РТ, техниче-
ское творчество учащихся. 

s Дом творчества, с Бавлы. Выставка детского 
творчества учащихся Бавлинского района. 

s В Теньковской школе Камско-Устьинского района. Урок 
химии проводят преподаватели Института полимеров 
КНИТУ. 

s День открытых дверей в Сармановской гимназии.
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• Динара Салахова, ак-
тивист студенческой сек-
ции профкома КНИТУ – со-
трудник транспортной ди-
рекции Олимпиады:

– Мне посчастливилось 
побывать в Сочи, и я хочу 
поделиться своими впечат-
лениями.

По приезде мы сра-
зу обратили внимание на 
красивый железнодорож-
ный вокзал, который пре-
образился к Олимпийским 
играм. Приехав ровно за 
месяц до открытия Игр, мы 
были поражены произо-
шедшими в городе изме-
нениями. Появилось очень 
много подземных и над-
земных переходов, разви-

лок, мостов, кольцевых развязок, благодаря которым уменьшились огромные 
пробки. Но, к сожалению, многие улицы были еще не достроены, здания не 
отреставрированы.

Объекты прибрежного кластера, такие как стадион «Фишт», «Адлер-Арена», 
«Айсберг», «Большой», «Шайба», «Ледяной куб» расположены в Адлере, на бе-
регу Черного моря внутри Олимпийского парка. Стадион «Фишт», где прохо-
дило грандиозное открытие и закрытие Игр, рассчитан на 40 000 зрителей. 
Мне удалось побывать на матче по хоккею между Швецией и Швейцарией. Не 
описать словами тот дух, который исходил от болельщиков. Также я побывала 
на финале по фигурному катанию среди мужчин. К глубокому сожалению, наш 
знаменитый фигурист Евгений Плющенко не смог выступить в финале по со-
стоянию здоровья. 

В олимпийском парке всегда можно отдохнуть и развлечься. Мы играли в 
хоккей, делали значки со своими фотографиями, занимались скалолазанием, 
ходили смотреть короткометражный фильм о бобслеистах. Кстати, фильмы там 
показывали каждый день разные. Парк очень большой, здесь каждый мог найти 
занятие по душе.

В горном кластере находятся такие объекты, как «Роза хутор», «Санки», «Рус-
ские горки», «Лаура». В его состав входят биатлонный и лыжный комплексы, 
санно-бобслейная трасса, горнолыжный центр, комплекс трамплинов, а также 
сноуборд-парк и фристайл-центр. 

Я была работником транспортной дирекции олимпийских игр в центре са-
ночного спорта «Санки». Мы координировали движение автобусов как внутри 
объекта, так и за его пределами. Находясь в разных зонах посадки и высадки 
объекта, мы общалась по рации (именно здесь я впервые взяла в руки рацию). 
Работа эта – очень интересная, мы постоянно общались с иностранцами. С 
нами работает огромная команда волонтеров, которые незаменимы в работе. 

В выходные дни, гуляя по городу, мы не верили, что наконец-то увидели 
Олимпиаду своими глазами. Столько незабываемых моментов, впечатлений, 
эмоций! 

В
опросы эффектив-
ности внедрения 
новаторских разра-
боток, их надежной  

юридической защиты актив-
но обсуждаются в России и 
Татарстане не первый год. 
Принимаются конкретные 
решения - в том числе на са-
мом высоком уровне. Так, в 
январе прошлого года была 
утверждена долгосрочная 
целевая программа «Разви-
тие рынка интеллектуальной 
собственности Республики 
Татарстан  на 2013-20 гг.». 
В рамках этой программы 

вузы проводят большую ра-
боту по подготовке будущих 
ученых и инженеров в этом 
направлении, повышению 
квалификации уже состо-
явшихся профессионалов. 
Активно участвует в этой 
работе Институт дополни-
тельного профессиональ-
ного образования КНИТУ. 
С 10 по 20 февраля здесь 
проходили занятия по по-
вышению квалификации 
по программе «Управле-
ние правами на интеллек-
туальную собственность и 
их коммерциализация» для 

инженеров, руководителей 
и специалистов отделов 
патентно-лицензионной ра-
боты крупнейших предприя-
тий Татарстана, в том числе  
ОАО «КАМАЗ», ОАО «НИЖ-
НЕКАМСКНЕФТЕХИМ», ОАО 
«ТАНЕКО». 

Занятия вели преподава-
тели технологического уни  - 
верситета, КНИТУ-КАИ 
им.Туполева, КФУ, Акаде-
мии наук РТ и ГУП РТ «Та-
тарстанский ЦНТИ». И, как 
утверждали сами слушате-
ли, делали это интересно, 
убедительно и доступно, 

делясь обильной информа-
цией, необходимой в по-
вседневной практике.  

«Преподаватели здесь – 
настоящие профессио на - 
лы своего дела, – рас - 
ска зывает инженер-тех-
нолог ОАО «ТАНЕКО» Ди - 
нар Юзмухаметов. – Со  
многими из них мы обме-
нялись контактами, чтобы 
и дальше поддерживать 
связь, вместе решать акту-
альные производственные 
задачи». 

По окончании основной 
программы курсов состоял-

ся круглый стол с участи-
ем ведущего патентоведа 
КНИТУ Раисы Поповой, на-
чальника отдела образова-
тельных программ и проек-
тов ГУП РТ «Татарстанский 
ЦНТИ» профессора Галины 
Поповой и начальника па-
тентного отдела КНИТУ Ва-
дима Сорокина. Участники 
обсудили перспективы рос-
сийской науки, поделились 
своим опытом работы с 
молодыми учеными и ис-
следователями. 

«У многих знакомых мне 
изобретателей не хвата-
ет элементарных знаний в 
области техники, - говорит 
Р.Попова. - Чтобы создать 
что-то новое, нужно зафик-
сировать те технические ре-
шения, которые уже суще-
ствуют, проанализировать 
их и идти дальше, отталки-
ваясь уже от этой инфор-
мации». Другая проблема 
современной российской 
науки и изобретательства, 
по словам Поповой, – это 
отсутствие спроса на но-
вые разработки. В этом во-
просе с ней согласился и 
начальник патентного отде-
ла КНИТУ В.Сорокин. «Се-
годня связь между наукой 
и предприятием зачастую 
находится в плачевном со-
стоянии или просто отсут-

ствует. В советское время 
на предприятиях существо-
вали целые отделы по вне-
дрению на производство 
новых технических реше-
ний, сейчас таких отделов 
нет». 

Проблем у российской 
науки достаточно – с этим 
согласилось большинство 
участников круглого сто-
ла. Однако сегодня многое 
делается для преодоления 
этих проблем. «Процесс по-
шел, - отметила начальник 
отдела образовательных 
программ и проектов ГУП 
РТ «Татарстанский ЦНТИ» 
Галина Попова. – Во мно-
гих вузах сейчас реализу-
ются программы по подго-
товке инноваторов, по всей 
стране создаются научно-
образовательные центры и 
парки». 

Нет сомнений, что только 
совместные усилия ученых, 
инженеров, специалистов в 
области интеллектуальной 
собственности, директоров 
предприятий и представи-
телей власти позволят Рос-
сии стать одним из лидеров 
мировой науки. ИДПО будет 
и дальше способствовать 
интеграции науки и образо-
вания в республике, а зна-
чит, и России в целом.

Максим Шубин

Своими глазами

Свой вклад в проведение зимних Олимпийских Игр  в Сочи внесли более 40 волонтеров 
технологического университета, которые были отобраны по результатам проведения 
Универсиады 2013 в Казани. Волонтеры прибыли в Сочи за несколько месяцев до начала 
Олимпиады и помогли сделать этот праздник незабываемым. 

Защита и продвижение инноваций  

Как подготовить 
квалифицированного 
инженера, способного 
создавать по-настоящему 
новаторские продукты, 
решать задачи, которые 
до него никто не 
решал? Как построить 
систему, в которой 
разработки ученых 
будут чрезвычайно 
востребованы? 

Привет из Олимпийского Сочи
Впечатления участников и гостей Олимпиады 

• Ольга Емельянова, специалист учеб-
но-воспитательного центра: 

– 18 февраля я оказалась в Олимпий-
ском парке Сочи-2014. Это огромная пло-
щадь, на которой уместились  современ-
ные красивые спортивные сооружения, 
экспозиции регионов России, павильоны 
партнеров, Дом болельщиков команды 
России. Венчает все это великолепие  
площадь празднования и награждения 
(Medals Plaza). Я вживую увидела наших 
олимпийских чемпионов: Александра Зуб-
кова, Алексея Воеводу (двойки,бобслей). 
Следующим пунктом пребывания в Сочи 
были непосредственно соревнования, а 
именно  параллельный гигантский сла-
лом. 6 тысяч людей были на этих сорев-
нованиях единым целым, поддерживаю-
щим наших спортсменов. Флаги России, 
разрисованные лица, скандирование 
"Россия, Россия, Россия!". И надежды 
оправдались: Вик Вайлд стал Олимпий-
ским чемпионом, а его жена  Алена За-
варзина  - бронзовым призером Игр.  Мне 
очень понравилось в Олимпийском Сочи. 
Там витает дух сплоченности наций, у 
всех прекрасное настроение, улыбки на 
лицах, работают приветливые волонтеры, 
которые всегда подскажут и помогут.

• Владислав Исаев, магистр КНИТУ, экс-председатель 
ССА КНИТУ:

– Впечатления от Олимпиады самые хорошие, все 
прошло на одном дыхании и подарило много эмоций, 
приятных знакомств и бесценного опыта (от ред. – 
Влад работал с августа руководителем протокола на 
объекте Экстрим-парк «Роза хутор»). Но, скажу чест-
но, лично для меня Универсиада 2013 и работа по ее 
организации была роднее. Да и сама Казань милее 
и любимее, несмотря на чудесный климат южного ку-
рорта Сочи и своеобразную атмосферу. Как говорится, 
дома и стены помогают. В целом я благодарен судьбе, 
что дорога жизни привела меня в Сочи на первые в 
истории России зимние Олимпийские игры, и я про-
шел этот путь достойно. Теперь нужно идти дальше к 
новым проектам и свершениям. 

Новости ИДПО
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Что было в бокале Индиры Ганди?

У
частие КНИТУ в ор-
ганизации Универси-
ады не ограничилось 
одним лишь волон-

терским движением, хотя 
наших студентов там было 
почти три тысячи. Отличи-
лись и преподаватели. Так, 

М.К.Кадиров, доктор хими-
ческих наук, вице-президент 
Международной ассоциации 
по борьбе на поясах куреш, 
заслуженный тренер РТ, су-
дья FILA (Международная 
федерация по борцовским 
единоборствам) междуна-

родной категории А, являлся 
главным судьей Универсиа-
ды по борьбе на поясах ку-
реш. 

Куреш был впервые вклю-
чен в программу этих пре-
стижных игр. Международ-
ной ассоциации по курешу 

пришлось проводить боль-
шую работу по признанию 
этого национального вида 
борьбы как в пределах Рос-
сийской Федерации, так и 
на международной арене. 
За два последних года были 
созданы федерации борьбы 
куреш в более чем тридца-
ти странах мира на четырех 
континентах. Были органи-
зованы и успешно проведе-
ны чемпионаты мира и раз-
личных континентов в Иране, 
Бразилии, ЮАР и Гватемале. 
Этим мероприятиям предше-
ствовали семинары и трени-
ровочные занятия для спор-
тсменов, тренеров и судей. 
Проводилось много разных 
мероприятий и по России – 
федеральный и сельский 
сабантуи, кубки Урала, Си-
бири, чемпионаты и первен-
ства РФ. Марсил Кахирович 
принимал непосредственное 
участие во всех этих меро-
приятиях. Благодаря спло-
ченной работе Федерации 
куреш России и Министер-
ства по делам молодежи, 
спорту и туризму РТ куреш 
перед Универсиадой был 
также включен в реестр ви-
дов спорта страны. Сейчас 
открываются огромные пер-

спективы для распростране-
ния и дальнейшего развития 
этого увлекательного вида 
спорта.

На казанской универсиаде 
на соревнованиях по борьбе 
куреш работало 22 судьи из 
зарубежных стран. В турни-
ре по курешу участвовало 
около ста борцов из разных 
уголков мира. Схватки про-
ходили очень живо и зре-
лищно, зарубежные судьи 
показали хорошую выучку по 
этому новому для себя виду 
спорта, зрители, особенно 
зарубежные и те россий-
ские, которые не знакомы с 
этой борьбой, были в вос-
торге от бросков на спину, 
выполняемых с отрывом от 
ковра, продемонстрирован-
ных как российскими, так  
иностранными участниками.   

Министр спорта России 
Виталий Мутко в интервью 
«Газете.Ru» 10 июля 2013 г., 
делясь впечатлениями от 
первых дней Универсиады, 
сказал следующее: «Актив-
но освещается Универсиада 
в СМИ. Очень много вокруг 
молодежи, много радости и 
веселья. Мне очень нравится 
атмосфера. Накануне, кста-
ти, мне удалось сходить на 

соревнования по курешу. На 
мой взгляд, этот вид спорта 
имеет огромные перспек-
тивы, он интересный, дина-
мичный. Здорово пока вы-
ступают наши спортсмены». 
Хорошо отозвался о борцов-
ском турнире Универсиады 
по курешу, о результатах, 
достигнутых там татарстан-
скими участниками, и прези-
дент РТ Рустам Минниханов.

Несмотря на свое увлече-
ние борьбой куреш и боль-
шую работу по развитию 
этого вида спорта, Марсил 
Кахирович – успешный пе-
дагог и ученый. Он печа-
тается в международных 
научных журналах с высо-
кими импакт-факторами, в 
составе кафедры физики 
КНИТУ во главе своей на-
учной группы активно со-
трудничает с профессорами 
Университета штата Аризо-
ны США. Давайте пожелаем 
ему дальнейших успехов на 
научно-педагогическом и 
спортивно-организаторском 
фронтах.

Александр Данилов, 
ответственный за судей по 

борьбе на поясах вольный и 
классический стиль «корэш» 

XXVII Всемирной летней 
Универсиады - 2013

Живой и зрелищный куреш  
Марсил Кахирович Кадиров, профессор кафедры физики КНИТУ, 
был главным судьей XXVII Всемирной летней Универсиады по борьбе 
на поясах куреш. 

•Приходилось оперативно решать спорные моменты

Юбилей

Знай наших!

«Жертва» моды
Владислав Александро-

вич Сысоев, доктор тех-
нических наук, декан фа-
культета наноматериалов и 
нанотехнологий, работает 
в нашем вузе со студенче-
ской скамьи. Хотя сначала 
подал документы в Артил-
лерийское училище – думал 
по примеру школьных дру-
зей выбрать военную сте-
зю. К этому, казалось бы, 
все располагало: отличник 
в школе и спортсмен (шах-
маты, футбол, настольный 
теннис, лыжи). Наверняка 
дослужился бы до высоких 
военных чинов, если бы не 
узнал, что в КХТИ организу-
ется новая кафедра с очень 
модным тогда уклоном – 
«химическая кибернетика». 
Надо сказать, что химию 
Владислав любил сильнее 
других своих тогдашних 
увлечений, которые и пере-
числять долго. «В то время 
все зачитывались книгой 
основателя кибернетики 
Винера «Я – математик», и 
я в том числе. А тут услы-
шал, что в КХТИ появи-
лась кафедра химической 
кибернетики. Получается, 
сошлось – и любовь к хи-
мии, и интерес к киберне-
тике. Специальность была 
страшно модная. Но брали 
на нее только лучших: во-
первых, вступительные эк-
замены нужно было сдать 
только на пятерки, после 
чего пройти собеседова-
ние. На то, чтобы учиться 
по этому профилю, претен-
довали студенты-отличники 
четырех из шести факуль-
тетов. Те, кто сдавал сес-
сию не на круглые пятерки, 
были вынуждены возвра-
щаться на свои факульте-
ты. Понятно, что далеко не 
все это выдерживали», – 
рассказал нам юбиляр. Од-

нако кафедра химической 
кибернетики была не вы-
пускающей, и Владислав 
Александрович получил ди-
плом химика-технолога по 
специальности «Технология 
лаков, красок и лакокрасоч-
ных покрытий».

Он с удовольствием вспо-
минает студенческие годы, 
когда и закладывалась 
основа того, что в будущем 
помогло ему стать хорошим 
химиком-полимерщиком 
с глубокими познаниями 
в области неорганической 
химии. Несмотря на пять 
групп ежегодного выпуска, 
студенты с кафедры хими-
ческой технологии лаков и 
красок были нарасхват, по-
тому что заводов в Союзе, 
имеющих окрасочные про-
изводства, было много. А 
вот интерес к специально-
стям нефтяного профиля 
появился несколько позже.

Владислав Сысоев, бу-
дучи преподавателем ка-
федры технологии лаков и 
красок, участвовал в созда-
нии сначала курса, а потом 
и кафедры технологии кожи 
и меха, на сегодня ведущей 
в России. Кабинет Вла-
дислава Александровича 
украшают картины, выпол-
ненные на коже – подар-
ки студентов-технологов 
и аспирантов из Монго-
лии и Бурятии, за помощь 
в подготовке документов 
для защиты диссертаций 
на совете, в составе кото-
рого более 10 лет юбиляр 
выполнял функции ученого 
секретаря.

Наука не стоит на месте, 
и в 2007 году в универси-
тете сформировался фа-
культет наноматериалов и 
нанотехнологий, который 
динамично развивается 
и как образовательная, 
и как научная структура. 
За небольшой срок суще-

ствования факультета соз-
даны две новые кафедры, 
ведется прием студентов 
по вновь созданным 5 на-
правлениям бакалавриата 
и двум магистерским про-
граммам; группе молодых 
ученых присуждена Госпре-
мия России в области науки 
и техники за успешное при-
менение плазмохимических 
и нанотехнологий в легкой 
промышленности, причем 
часть исследовательского 
материала была получена 
под непосредственным ру-
ководством декана факуль-
тета.

Следует отметить, что 
применение плазменных 
технологий для структурной 
модификации кожи и меха 
приводит к появлению уни-
кальных свойств. Кстати, у 
Владислава Александрови-
ча есть шутливое четверо-
стишье в тему:

По реке плывет башмак,  
     новенький, не грязный.
Его сотню лет назад 
             окатили плазмой.

Поэтических зарисовок у 
Сысоева много, здесь ужи-
ваются лирика с юмором и 
сатирой. В том числе и по 
случаю, что-то вроде шут-
ливых ребусов, когда нужно 
угадать, о ком речь. Сти-
хотворные поздравления и 
эпиграммы пользуются по-
пулярностью среди коллег 
на праздничных мероприя-
тиях.

Он еще и 
гонщик, правда, 
предвыборный

Владислав Александро-
вич не скрывает, что уча-
стие в выборах ректора в 
2012 году позволило ему 
получить ценный опыт. 

Предвыборный процесс 
его захватил, а результат 
порадовал – при наличии 
явного лидера он получил 
неплохой результат. В этом 
процессе было движение, 
драйв, и наш герой был на 
гребне событий. Вуз бур-
лил. И Сысоев, как альтер-
нативный кандидат, был 
среди активных участников 
процесса.

Сегодня он рад тому, что 
основные положения его 
предвыборной платформы 
сейчас активно реализуют-
ся. Это касается мероприя-
тий по решению проблемы 
недостаточной языковой 
подготовки студентов и со-
трудников вуза, которая на-
прямую связана с уровнем 
международного сотрудни-
чества и в образовании, и 
в научных исследованиях. 
Введение широко обсужда-
емой сейчас рейтинговой 
системы оценки работы 
преподавателей и сотруд-
ников тоже было его пред-
ложением. И он принимает 
активное участие в разра-
ботке индикаторов оценки 
их деятельности.

Рыбак, грибник 
и лыжник

С не меньшим энтузиаз-
мом,  чем о работе в вузе, 
Владислав Александрович 
рассказывает о своих хоб-
би. Они у него довольно эк-
зотичные для горожанина: 
рыбалка, грибы, зимой – 
многочасовые лыжные про-
гулки. Впрочем, для казан-
ца, чье детство прошло в 
Казани, описанной Амирха-
ном Еники, – садовой, изу-
мрудной от зелени, – это не 
такие уж и необычные увле-
чения. Рассказывает, что в 
детстве с семьей отдыхали 
на даче в Голубом заливе. 
Сохранилась фотография 

маленького Владика, босо-
го и в шортах, вышагиваю-
щего там между соснами.

Корни у Сысоева по отцу 
воронежские. Его семья пе-
реехала в Казань вместе с 
Воронежским авиационным 
заводом, эвакуированным в 
1941-м. Здесь дед Сысое-
ва работал на 22-м заво-
де. А его сын, отец нашего 
героя, начав с помощника 
машиниста турбины, дорос 
к 36 годам до директора 
Казанской ТЭЦ-2. Он про-
работал на этом посту бес-
примерно долго – 26 лет. С 
директорского поста ушел 
на пенсию.

Мама, уроженка Алек-
сеевского района Татар-
стана, – актриса театра и 
кино, заслуженная артистка 
России Вера Алексеевна 
Титова, известная по филь-
мам «Старая, старая сказ-
ка», «Республика ШКИД», 
«Единственная», «Новогод-
ние приключения Вити и 
Маши» и многим другим. 
Благодаря ей за здоровье 
Владислава подняла бокал 
сама Индира Ганди, сопро-
вождавшая отца Джава-
харлала Неру во время его 
визита в нашу страну. Было 
это в 1955 году. Самолет, 
летевший в Москву, сделал 
пересадку в Казани. Здесь, 
в Казанском аэропорту, их 
встречала местная деле-
гация, в составе которой 
была молодая актриса Ка-
чаловского театра Вера 
Титова. Узнав, что у Веры 
годовалый сынишка, Инди-
ра поинтересовалась, как 
его зовут, и подняла бокал 
за его здоровье, с трудом 
выговорив такое сложное 
для нее имя – Владислав. 
Наверняка, было в этом по-
желании что-то волшебное, 
без «химии» явно не обо-
шлось.

Алсу Шакирова

Декану факультета наноматериалов и нанотехнологий Владиславу Сысоеву – 60 лет!
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Уикенд  в Ливадии   

Выходные на природе, не выезжая из города, 
полная релаксация и зимние забавы на свежем 
воздухе. Возможно ли это? Оказывается, вполне. 
На сто процентов мы убедились в этом, 
откликнувшись на предложение профкома съездить 
по льготной путевке в санаторий «Ливадия» 
на «тур выходного дня». 

С
удейство вёл 
главный судья 
соревнований 
п р о ф е с с о р 

кафедры физическо-
го воспитания и спор-
та Института военного 
обучения, заслужен-
ный работник физи-
ческой культуры РТ 
и РФ, мастер спорта 

СССР по настольному 
теннису Юрий Алек-
сеевич Бабушкин. Се-
кретарём соревнований 
был Владимир Яков-
левич Трошкин – со-
трудник кафедры физ-
воспитания КНИТУ. 

В соревнованиях при-
няли участие деканы и 
заведующие кафедра-

ми, доценты и старшие 
преподаватели. В их 
числе – декан факуль-
тета промышленной по  - 
 литики и бизнес-адми-
нистрирования Андрей 
Римович Тузиков, зав. 
кафедрой ТМСМ Му-
рат Нуриевич Сера-
зутдинов, зав. кафе-
дрой ПАХТ Александр 

Вячесла вович Клинов и 
другие. 

В результате острой 
спортивной борьбы 
личные призовые ме-
ста заняли следующие 
сотрудники: на 1-м ме-
сте – доцент кафедры 
ТТХВ Руслан Шамиле-
вич Гарифуллин (ИХТИ), 
на 2-м месте – техник 
1 категории кафедры 
ТТХВ Анатолий Сергее-
вич Сальников (ИХТИ), 
на 3-м месте - про-
фессор, зав. кафедрой 
ТМСМ Мурат Нуриевич 
Серазутдинов (ФЭмТО). 
Среди женщин все при-
зовые места заняли 
старшие преподаватели 
кафедры физического 
воспитания и спорта: на 
1-м – Нина Николаевна 
Мамяшева, на 2-м – 
Марина Александровна 
Тимошина, на 3-м – Гю-
зель Фаруковна Хаби-
буллина.

Призёры турнира бы-
ли награждены дипло-
мами и подарочными 
сертификатами спор-
тивного магазина «Чем-
пион». Все остальные 
участники соревнова-
ний получили от про-
фкома по памятному 
подарку.  

Участники соревнова-
ний выражают большую 
благодарность профко-
му вуза за организацию 
и проведение турнира. 
До новых встреч! 

Елена Яшина, 
ведущий специалист 

профкома КНИТУ
Фото Максима Шубина

Турнир по настольному теннису   
Турнир по настольному 
теннису в одиночных 
разрядах среди 
сотрудников на призы 
профкома КНИТУ 
университета состоялся 
3 февраля в спортивном 
зале корпуса «М». 
В турнире на первенство 
вуза в финальной 
группе  в борьбе 
за призовые места 
состязались девять 
мужчин и четыре 
женщины.  

Владимир Музыченко, известный казанский журналист:
Я очень уважаю Юрия Бабушкина - он настоящий спортсмен. Юрий Алексеевич  - мой кумир с детства, я его видел в 

игре еще пацаном, старался копировать его удар слева. Все более или менее приличные теннисисты в городе, да и в 
республике - это  ученики Бабушкина (и еще Куньшиной Сусанны Ивановны, которая входила в сборную СССР). У нас в 
Казани он, фактически, единственный настоящий мастер спорта по настольному теннису, чемпион первой Спарта-
киады народов СССР (а это был, практически, чемпионат Союза!). Таких результатов за все эти годы никто больше не 
показал. И, боюсь, не покажет: вид наш не ахти как развивается в последние годы... 

Доска объявлений
Вниманию сотрудников КНИТУ!

Концерт, посвящённый 23 февраля 
и 8 марта, «ПРАЗДНИЧНЫЙ ФЕЙЕРВЕРК

ДВУХ ОРКЕСТРОВ «RENAISSANCE» и «FANTASY» 
состоится 3 марта 2014 г. 

в ГБКЗ им. С.Сайдашева начало в 18.00  

Солисты: Ольга Эйдинова, 
Валентина Кукушкина, 

Регина Валиева
Динар Бадрутдинов (аккордеон)

Алия Зарипова (гобой)
Аида Земмель (труба)

Стоимость билетов для членов профсоюза – 170 рублей.
За билетами обращаться к председателям профбюро

структурных подразделений университета

Переносится дата заезда «Тура выходного дня» 
в санатории «Ливадия» 

с 14-го на 21 марта 2014 г.

Совсем скоро состоятся вы-
боры в президенты РМОО «Лига 
студентов РТ». Изъявили желание 
возглавить главную студенческую 
организацию Республики Татар-
стан 2 человека,  это  Элькин 
Искендеров и Ильдар Хуззятов 
(К(П)ФУ).

Элькин Искендеров - студент 5 
курса института технологий лег-
кой промышленности, моды и 
дизайна, и сейчас он занимает 
в Лиге студентов РТ должность 
вице-президента по физической 
культуре, спорту и туризму.

На встречу пришли предста-
вители администрации вуза: на-
чальник учебно-воспитательного 
центра Денис Сугоняко и предсе-
датель профкома КНИТУ Ильдар 
Мусин. Также присутствовали 
студенты - члены штаба Эльки-
на, Дмитрий Юдин, известный 
как «Творческая личность - 2012»  
Всего же на встрече присут-
ствовало более ста  студентов-
активистов вуза: руководители 
структурных объединений,  пред-
седатели студсоветов факуль-
тетов и те, кому не безразлична 
судьба студенчества Татарстана.

После приветственных слов 
ведущего Динара Хафизова и 
пожеланий со стороны адми-
нистрации Элькин представил 
свою программу дальнейшего 
развития «Лиги». Многие при-
сутствующие знают Элькина 
лично, и пришли не только его 
поддержать, но и высказать свои 
предложения. Мнение студентов 
- один из главных факторов ра-
боты  молодежных организаций. 
Стоит отметить, что у Элькина 
есть несколько приоритетных на-
правлений: системная подготов-
ка кадров для «Лиги студентов 
РТ» и для органа ССУ,   развитие 
студенческих научных обществ. 
Также он не забыл и о развитии 
бизнес-клубов и  студенческого 
информационного пространства. 
«Улучшим Лигу вместе» - вот 
главный девиз предвыборной 
программы.

После презентации программы 
состоялось вручение Сертифи-
ката студенчеству  технологиче-
ского в лице Елены Шашиной,  
председателя ССА КНИТУ, ко-
торый удостоверяет взаимную 
ответственность объединенного 

совета обучающихся КНИТУ и 
кандидата в президенты РМОО 
«Лига студентов РТ»  Элькина Ис-
кендерова в решении вопросов 
студенческой молодежи. Затем 
состоялся небольшой флешмоб 
в социальной сети, где каждый 
участник выложил свое фото, тем 
самым выразив поддержку канди-
датуры Элькина. Технологический 
университет славится своими ак-
тивистами, которые работают не 
только во благо вуза, но и всей 
Республики Татарстан. Элькин 
- достойный кандидат, который 
продолжит развитие студенче-
ства и выведет «Лигу студентов»  
на новый уровень. 

Ирина Барова 
Фото Артемьева Александра, 

прессслужба кандидата в 
президенты Лиги студентов РТ 

Э.Искендерова

25 февраля состоялась первая встреча кандидата 
в президенты Лиги студентов РТ Элькина Искендерова 
со студентами. Эта встреча состоялась в родном вузе, 
в актовом зале КНИТУ. 

Мир студента

Большая дорога начинается с дома

Д
о этого, честно говоря, мы относились к отдыху в санатории 
в черте города довольно скептически – мол, шум и суета 
мегаполиса непременно туда доберутся. А ведь «Ливадия» 
даже прописана на «Сибирском тракте» – всё на том же, что 
и корпуса нашего вуза. А здание ИХТИ – так вообще по со-

седству. Однако, попав за ворота санатория и пройдя метров пятьсот 
до первых корпусов, ощущаешь удивительную тишину и покой этого 
места. Взгляд налево – и становится понятно: «Ливадия» расположена 
на высоком берегу Казанки, откуда открываются прекрасные виды на 
новые кварталы и «Казань-арену». Но это – далеко, а здесь тишина, 
покой, уютные дорожки, ухоженные спальные и лечебные корпуса и 
довольно большие пространства за ними, куда проложена лыжня. 

Персонал санатория очень гостеприимный – нас здесь действитель-
но ждали, подготовили номера и пригласили на ужин. Кстати, кор-
мят в «Ливадии» отменно, могут даже добавку принести, официанты 
приветливы, да и ресторан в целом вполне оправдывает свое гордое 
название.  Снисходительно отнеслись и к просьбе принимать нас на 
завтрак на полчасика попозже -  ведь в КНИТУ сотрудники так устают 
за неделю. 

А дальше выходные понеслись так стремительно, что мы порой не 
успевали воспользоваться всеми возможностями санатория. Нас ждал 
современный «дизайнерский» бассейн с сауной, расположенный в 
комплексе «Акватория». Особенно там хорошо купаться с маленькими 
детьми – для них есть специальная зона. Там же – тренажерный зал. 
Кстати, все эти «опции», так же, как лыжи, теннис и бильярд, входят в 
набор услуг «выходного дня». Из лечебных процедур – спелеокамера, 
где во время получасового сеанса мы релаксировали под музыку для 
души оркестра Поля Мориа, вдыхая живительные соли. 

Желающие приняли также подводный душ-массаж и иные процеду-
ры, попотчевались коктейлями в фито-баре (но уже за свои кровные). 
Единственное огорчение – каток был не залит, но на фигурное катание 
у нас бы точно не хватило времени. 

Между прочим, в настольный теннис и бильярд можно поиграть, не 
выходя из своего корпуса. В уютных холлах на каждом этаже можно 
также посидеть с ноутбуком или планшетом – интернет через Wi-Fi 
здесь свободный и скоростной. 

Поскольку компания коллег и их домочадцев собралась дружная, ре-
шили приготовить шашлык. И на этот случай здесь все предусмотрено: 
крытая беседка и большой мангал в стороне от корпусов. Так что суб-
ботний вечер выдался на славу, несмотря на огорчение от проигрыша 
нашей хоккейной сборной на Олимпиаде в Сочи. 

В общем, время пролетело незаметно, весело и с пользой для здо-
ровья. Большое спасибо профкому за прекрасный уикенд!

Алла Сакмарова
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Мир студента

Кафедра смеха

12 февраля в актовом зале 
Д-корпуса состоялся благо-
творительный концерт-акция, 
посвященный Всемирному 
дню детей, больных раком.

Акция затронула такие важ-
ные общественные темы, как 
организация хосписа в Татар-
стане и сбор пожертвований для 
онкобольных детей. Ведущий 
концерта Григорий Важов, 
выпускник КНИТУ и ведущий 
телеканала «Эфир», представил 
координатора волонтерской Ко-
манды доброты Юлию Кузьми-
ну. Она рассказала о волонтер-
ской деятельности, проводимой 
на пользу людей, страдающих 
онкологическими заболевания-
ми.

На концерте в исполнении вы-
дающихся творческих личностей 
и коллективов вуза прозвучали 

песни на татарском, русском 
и английском языках. А танце-
вальные группы «Sky», «Квест», 
а также СТЭМ «Засланцы» не 
оставили зрителей равнодуш-
ными. Мероприятие завершили 
Светлана Сахабеева и Руслан 
Ахметзянов песней «Зажигай».

Мероприятие было призвано 
напомнить нам: чтобы помочь 
кому-то, не нужно быть богатым, 

нужно быть добрым. Каждый, 
кто хочет помочь детям, может 
отправить SMS с телефона 
на номер 7715 с текстом: 
«Анжела», далее через про-
бел указать сумму, которую 
хотите пожертвовать. Такими, 
пусть небольшими, усилиями мы 
вместе сможем сделать боль-
шое дело.

Василя Шарафиева, ИТЛПМ

С 13 по 19 февраля 2014 года на базе 
Федерального молодежного образователь-
ного центра «СМЕНА» в поселке Сукко Крас-
нодарского края прошел Межрегиональ-
ный молодежный форум «Студенческий 
марафон-2014».

В программе форума приняли участие более 
40 студенческих команд из различных регионов 
РФ, в том числе и Татарстана. Наш вуз пред-
ставляли пять студентов: Алена Сухих, Рафкат 
Сахапов, Алексей Колебанов, Эмиль Хамдамов 
и Кристина Колиух.

Целью форума было создание оздорови-
тельной, спортивной, творческой, проектной и 
дискуссионной платформы для студенческой 
молодежи, а также подготовка эффективных 
молодежных команд для реализации молодёж-
ной политики на всех уровнях.

В спортивную программу вошли соревнова-
ния по фрироупу, водному поло, мини-футболу, 
волейболу, игре в бадминтон, бильярду, боу-
лингу, дартсу, настольному теннису, силовому 
многоборью, городошному спорту и мини-
лапте. 

 «Школа национального лидера», «Управле-
ние проектами», «Школа креативности», «СМИ 
вуза» и площадка «Технологии работы с моло-
дежью на базе российских университетов» со-
ставили образовательную часть форума.

Также команды приняли участие в конкурсах 
«Ворошиловский стрелок», «Фотомарафон», 
КВН, театральных постановок «Классика и 21 
век», музыкальных состязаниях «БурЛЕСК» и 
«Битва dj», в конкурсе дизайна и видеороликов. 

Победителем «Студенческого марафона» 
по ПФО стала команда нашей республики. 
Поздравляем и гордимся нашей лучшей 
студенческой командой!

Ирина Барова,
пресс-центр ССА КНИТУ

Студенты КНИТУ проявили большой интерес к спортив-
ным соревнованиям XXII зимней Олимпиады и внимательно 
следили за ее результатами. Чтобы проживающие в ДАС№5 
студенты были в курсе спортивных событий, для них была орга-
низована «фан-зона», где на большом экране транслировались 
соревнования из Олимпийского Сочи. В общежитии создали 
дневник Олимпиады, где ежедневно обновлялась информация о 
количестве медалей в копилке нашей сборной. 17 февраля ДАС 
№5 представлял студенческие общежития КНИТУ на городском 
конкурсе «Лучшая фан-зона Олимпийских игр в студенческих 
общежитиях Казани». А результаты нашего университетского 
конкурса таковы: 1 место занял ДАС №5, 2 место - ДАС№3, 
третье место у ДАС№4. 

Самые активные студенты университета с 
13 по 16 февраля приняли участие в работе XI 
Зимней школы актива КНИТУ в Сосновом бору 
в поселке Васильево. Школа актива направле-
на на выявление лидерских качеств, талантов 
и способностей студентов. Именно поэтому 
в программу четырех дней Школы входят не 
только развлекательные мероприятия, но 
и немалое количество тренингов, мастер-
классов и кейсов.

Ребята, прихватив с собой багаж хорошего на-
строения и распевая песни под гитару, добрались 
до места назначения. День первый начался с 
близкого знакомства участников. Всех разбили на 
команды и дали задание придумать им названия, 
исходя из  общей тематики заезда «Просторы 
интернета». Имена получились следующие: «Ка-
сперский», «Веселые контактики», «Да лад-
но», «Wi-Fi» и «Денег нет». После веревочных 
курсов участники команд подробно рассказали о 
структурных подразделениях Союза студентов и 
аспирантов. 

Второй день был посвящен интеллектуальной 
игре «Что? Где? Когда?». Азарт помог участни-
кам проснуться и начать борьбу за победу. Также 

в этот день прошел ряд мастер-классов для 
активистов по социальному проектированию, 
ССУ и документоведению, актёрскому мастер-
ству и креативному мышлению. Ярчайшим со-
бытием вечера стала игра «Ночной дозор».

Приятной неожиданностью стал приезд «старич-
ков» – председателей ССА факультетов прошлых 
лет, которые рассказали, как добились успеха, по-
делились опытом работы. Апогеем Школы актива 
стала церемония кинопремии «Оскар» - к ней ко-
манды начали готовиться с самого начала смены. 
Каждый получил возможность попробовать себя 
в роли сценариста, режиссёра, видеооператора, 
актёра и побороться за заветный приз. Церемо-
ния награждения прошла почти как в Голливуде: 
сверкали «бриллианты» на обнаженных плечах, 
хрустели белоснежные рубашки, конферансье в 
костюме-двойке объявлял участников и победите-
лей. Мурашки бежали по телу от незабываемости 
момента.

Школа - грандиозное событие для студентов 
КНИТУ и очень важный этап в жизни активи-
ста. Она помогает нам поверить в свои силы, 
раскрыть таланты и найти новых друзей. 

 Ильвина Хазиева, ИХТИ, гр. 1131-52

Мы победители!

Лучшая фан-зона 
Олимпийских игр

Зимняя школа актива КНИТУ

Не нужно быть 
богатым, 

нужно быть 
добрым

Рекламный выпуск

Самые правильные отношения 
начинаются зимой. Если вы по-
нравились друг другу в куче одё-
жек, шапке и с красными носами - 
это точно любовь.

* * *
- Скажите, почему вы, па-

рапсихолог по избавлению от 
интернет-зависимости, берете 
так дорого за лечение?

- А как вы думаете, дешево 
стоит договориться с провай-
дером пациента на отключение 
его от сети?

* * *
Почему мужская фраза «Выходи 

за меня замуж!» звучит как пред-
ложение, а женская «Женись на 
мне!» - как требование?

* * *
Как в армии служить, так не-

кому!
А как бухать 23 февраля, так 

все - защитники Отечества!

* * *
Россия, 2018 год. Российские 

футболисты успешно завоева-
ли звание чемпионов мира по 
футболу. Особо отличились рос-
сияне Жоао-Хесус Карлос, Хуан-
Антонио Оливейра и другие вы-
ходцы из многих стран.

* * *
Представьте картину: за 

окном мороз, окна заледенели, 
вы только пришли с улицы, а на 
столе в огромном блюде дымят-
ся пельмешки, рядом в тарелочке 
аккуратно нарезана селедочка, 
политая маслицем и посыпан-
ная лучком. Чего еще не хвата-
ет? Правильно!

А иностранец ни за что не до-
гадается...

* * *
Ну, ничего... Зато российская 

сборная по хоккею в России по-
бывала...


